
項目 No. ㌻ 部会 委員発言内容
事務局
対応案

修正案等 答申（案）

潮流 1 5 ②③
「持続的な発展を目指す必要があります」の記載は不要で
はないか。

1 発言のとおりに修正する。

潮流 2 5 ①
政令市として日本における位置づけと拠点性について明確
にすべき。

1

　P５【新潟市を取り巻く時代の潮流】の中で，新潟の位置
づけ等についての記述を追加する。
　また，Ｐ７【潮流4「国際化と都市間競争の進行」】の中
で，新潟の位置づけ等について記述している。

政令市としての日本における位置づけと拠点性について明確
化されたい。

潮流 3 5 3

「かつてない大都市・新潟」に違和感を感じる。「かつて
ない」は今までとは異なるイメージであるが，長い歴史の
中で合併市町村の思いをひきつぎながら新しい新潟市とい
うことであり，継続のなかで新しく生まれる「創生」のイ
メージではないのか。

2
新潟市は合併により自然・田園と高次都市機能を併せ持つ都
市となり，これは他の政令市にはないという意味で「かつて
ない」と表現した。

潮流 4 6 ① 県における市の役割を明確にすべき。 1
　P6【潮流１「地方分権の一層の推進」】の中で，役割に
ついての記述を追加する。

県内における本市の役割について明確化されたい。

潮流 5 6 ③
市民参加やNPOについて，もっと踏み込んだ記載をしたほ
うがよいのではないか。

1
【潮流２「自立と協働の時代へ」】で，NPOの役割や実績
についての記述を追加する。

市民参加やNPOについて，より踏み込んだ記述を検討され
たい。

潮流 6 6 ③ 分権型が都市内分権であることがわかりにくい。 1
【潮流２「自立と協働の時代へ」】で，都市内分権の記述を
追加する。

潮流 7 6 3
生産力の低下や経済の低成長化など，グラフを入れるな
ど，わかりやすくしたほうがよい。

2 データについては，施策別プランで記述する予定。

潮流 8 6 1
県のスタンスは別として，道州制なども見据え新潟市の背
後地にあるエリアの中心としての位置づけを明らかにして
おく必要があるのでは。

2
　現時点ではエリアの位置づけを計画に盛り込むことは難し
いが，周辺地域との交流等のデータは，施策別プランの中で
お示ししたい。

潮流 9 7 ③
高齢化は，現在すでにその状態になっている。少子高齢化
は成熟した社会で現れるものであり，「成熟社会としての
新潟市」といった文言があるとよいのではないか。

1
【3.少子高齢化の進行と男女共同参画社会の構築】で，以下
の下線部のとおり追加する。
「我が国では，社会の成熟に伴う出生率の低下」

潮流 10 7 ③

潮流の「3.人口減少，少子高齢化」に，男女共同参画の視点
が含まれているとは思うが，男女共同参画は見出しにあっ
たほうがよいと思う。

男女共同参画を進めるには企業や行政の支援が必要であ
り，そうした視点を入れることにより，新しい新潟市の姿
勢が打ち出せるのではないか。

潮流の「3.人口減少，少子高齢化」のタイトルで，人口減少
と少子高齢化は潮流ではあるが，この潮流をもとに新潟市
としてこうしたいという意思の表れたタイトルにするべき
ではないか。

1

項目のタイトルを「3.人口減少，少子高齢化」を「3.少子高
齢化の進行と男女共同参画の重要性の高まり」と修正する。

また，男女共同参画の取組みの記載を以下の下線部のとおり
追加する。
「（略）それと同時に，高齢者や（中略）ることの重要性が
高まっています。また，男女が家庭生活と社会生活を両立で
きる社会を，市民・企業・行政が力を合わせて実現すること
も大切な要素となっています。本市においても，（略）」

「人口減少，少子高齢化」に男女共同参画の視点が含まれて
いるとは思うが，男女共同参画は見出しにあった方がよいと
考える。検討されたい。

潮流 11 7 ③

少子化・高齢化が，一般論だけでなく新潟市に落とした場
合どうなるのか，市内でも地域によって傾向は異なるので
はないか。政策につながるような記載を。数値を入れても
よい。

1
【潮流３「人口減少・少子高齢化」】で，新潟の特徴とし
て，全国平均を下回る出生率などについての記述を追加す
る。

潮流 12 7 ③
少子高齢化はマイナスなイメージ。「長寿社会」や「お年
寄りがいきいき暮らす成熟社会」などにしたほうがよいの
ではないか。

1

潮流（現況）においては「少子高齢化」を用い，今後の方向
性においては「長寿社会」を用いることとし，【3.少子高齢
化の進行と男女共同参画の重要性の高まり】での記載を以下
の下線部のとおり修正する。
「（略）本市においても，（中略）人口減少が見込まれてお
り，子育て環境の向上や産業人材の育成，豊かな長寿社会の
構築など，様々な分野での（略）」

高齢化はマイナスなイメージがある。「長寿社会」「成熟社
会」などがよいと思われるので，表現について検討された
い。

潮流 13
7
８

② 経済の観点が弱い。 1
【潮流４「国際化と都市間競争の進行」】で，経済に関する
記述を追加する。

「国際化と都市間競争の進行」において，経済の視点からの
記載が弱いと思われるので，記述について検討されたい。

潮流 14 7 3
人口減少・少子高齢化の新潟市の傾向の修正があったが，
この傾向は全国でも同じものであり，新潟市の数年間の傾
向や合併後の状況などもう一歩踏み込んでほしい。

2 P27の人口の想定の箇所で記載する。

潮流 15 7 3
合併した市町村の家族構成は3世代の世帯が多いときいてい
る。このようなことは，これからのまちづくりを考えると
きに影響があるのではないか。

2 データの示し方については今後検討する。

潮流 16 7 2 宣伝がうまくない。 2
【潮流４「国際化と都市間競争の進行」】の中で，
「国内外に積極的に発信して他都市との差別化を図るなど，
（略）」と記述している。

潮流 17 7 2 住民の負担に関する視点がない（子育て支援等） 2

【潮流３「人口減少・少子高齢化」】中，
「こうした状況下では，・・・現役世代の負担の増加
や・・・・」や，

【潮流４「国際化と都市間競争の進行」】中，
「また，様々な取り組み・・・・・豊かな市民生活の創出に
向けた取り組みが・・・」で記述している。

潮流 18 8 ②

世界の潮流と環境問題も記載してほしい。

タイトル「関心の高まり」では軽すぎる。顕在化してお
り，危機感を持った表現にしたほうがよい。

環境について具体性がない。
新潟市では何をやるのか書き込んだほうがよい。

京都議定書よりも，平成5年の環境基本法の方から触れた方
がよい。
京都議定書は，国レベルのものだが，環境は生活の質にか
かわってくる。

1
潮流へ【環境問題の重要性の高まり】として項目を追加す
る。

環境問題は世界的は潮流として重要であり，項目の追加につ
いて検討されたい。

潮流 19 9 ③
「5.自分らしく豊かな生活を送れる社会へ」で，「送れる」
ではなく「送ることのできる」「送られる」ではないか。

1 「送られる」に修正する

潮流 20 9 ③
「5.自分らしく豊かな生活を送れる社会へ」で，「豊かな生
活」ではなく「豊かな人生」ではないか。

1 「豊かな生活」を「豊かな人生」に修正する。

潮流 21 9 ② 「環境にやさしい」は表現を変えたほうがよい。 1
潮流に　【修正5「環境問題への関心の高まり」】を追加し
たことにより，削除する。

基本構
想

22 11 3 「高次都市機能」はわかりにくい。 2

高次都市機能についての説明は用語集で対応する。

基本構
想

23 11 1
「新しいタイプの大都市を築いていかなければなりませ
ん。」と締めくくっているが，策定の主旨という項目とし
てふさわしくないのでは。必要論ではないか。

2
　後段「このような将来を展望しながら」に続ける表現とし
て記載している。

『高次都市機能とは』
　都市が持つ様々な機能のうち，高付加価値商業機能，中
枢管理機能，国際業務機能，研究開発機能など，その都市
の個性を表し，また，その都市だけでなく広域的に効果を波
及できるような機能。
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項目 No. ㌻ 部会 委員発言内容
事務局
対応案

修正案等 答申（案）

基本構
想

24 12 ② 拠点性の記載にインパクトがない。 1 拠点性についての具体例を追加する。

基本構
想

25 12 ①

理念に関しては，言葉にそった形でまとめては。理念を最
初にもってきて説明し，章立てとしての５つの観点が都市
像につながる部分を記載し，各章の説明をしては。前後に
都市像があるが，それに繋がっていることがわからないか
ら混乱する。

1

基本理念から主要な観点，そして都市像へと繋がるよう，分
かりやすく記述する。

※現在検討中

基本構
想

26 12 ①

P12，「協働」から「教育」まで5つの観点が出てくるが，
前段での説明がなくいきなり５つの観点が出てくる。ここ
が，都市像につながっていく部分を具体的に補足してはど
うか。

1
上記と同様

※現在検討中

基本構
想

27 12 1
理念のなかに，県都として，対岸諸国に対してなど，「貢
献」の考え方を明確にしては。

2

　P12後段「協働」「互恵」「交流」｢安心」｢教育」の5つ
の観点は，新潟に暮らして良かったと実感できる豊かな市民
生活を実現するための基本的な考えであり，5つの都市像に
結びつく表現となっている。「貢献」については，その都市
像を進める中にあるものと整理している。
　なお，P12【まちづくりの理念】中段，に貢献について
記述している。

基本構
想

28 12 2 基本理念に，発信力がない。 3 今後，検討する。

基本構
想

29 12 2 田園の意味は。日本海開港都市の開港は必要か。 3 今後，検討する。

基本構
想

30 12 2 日本海開港交流から日本海を削除しては。 3 今後，検討する。

基本構
想

31 12 1
基本理念がキャッチフレーズ的なのは分かるが，「田園と
みなとまちが恵みあう」とあるが，施策別プランに「みな
とまち」の具体的な部分が薄い。

1
みなとまち（港町）の魅力づくりは重要と認識しており，施
策別プランに記載しておりますが，加えて重点プランのテー
マとして位置づけたい。

基本構
想

32
12
33

3
「快適なくらし」で，地域の歴史・文化を入れてはどう
か。生活圏で感じる普段の感覚，時間的に蓄積されている
ようなものの記載を。

2

P12【まちづくりの理念】の説明に，歴史，文化は本市の
優れた財産として記述している。また，P33においても，
【個性あるまちなかを活性化する】のなかで，個性ある歴史
文化について記述している。

基本構
想

33 13 ③ まちのかたちの概念図はわかりにくい。 1
わかりやすく修正する。

※現在検討中

基本構
想

34 13 ③
まちのかたちの概念図で，白い丸が４つであるが，区の数
の８つにしたほうがわかりやすいのではないか。

1
わかりやすく修正する。

※現在検討中

基本構
想

35 13 ③
「生活圏域」とあるが，買い物は都心部に来るなど，普段
の生活で実感がないのではないか。交通をよくすればなお
のことその傾向が強まる。

1
生活圏域の定義とあわせ，図をわかりやすく修正する。

※現在検討中

基本構
想

36 13 ③ 生活圏域＝コミュニティというのは無理がある。 1
生活圏域の定義とあわせ，図をわかりやすく修正する。

※現在検討中

基本構
想

37 13 ①

P13②4行目，「各市街地間が道路・鉄道で結ばれていま
す。」とあるが，現時点で結びつきは不十分と認識してお
り後段の「～緊密性を高めます。」に繋げるのはおかし
い。

1
各区全てが道路及び鉄道で結ばれていないことから，誤解の
無いよう修正する。

基本構
想

38 13 2 まちとその周辺地域との公平性が必要。 2

P13　【②　目指すまちのかたち】中，
「交通体系の整備により，都心と各地域，及び各地域間の緊
密性を高めます。」，
「各区の生活圏の充実や，拠点機能などを考慮した個性的な
まちづくりを進め，（略）」で，各区の公平性に関して記述
している。

基本構
想

39 13 1
P13,，今後の土地利用は統一的なルールではなく地域の実
情にあったものであるべきではないか。 2

都市と田園が共存する形態の維持を基本する観点から，統一
的なルールに基づく地域の実態にあったまちづくりが必要と
考えている。

基本構
想

40 14 3
まちづくりの理念に「開港」とあるが，開港に関する施策
がない。これから開港するようなイメージもあり，「開
港」は削除したほうがよいのではないか。

2

「開港」はキャッチコピーの意味もある。伝統的なみなとま
ちで，元祖交流のまちというブランドを持った都市であると
いうことで記載している。わかりにくく，ロゴとしても長い
ことから，表現については検討をしたい。

基本構
想

41 14 3
都市像ⅠとⅣは，図では分散しているが，意味合いは近い
のではないか。

2
都市像Ⅰは，他の都市像Ⅱ～Ⅴにかかる仕組みづくりの位置
づけであるので，都市像Ⅳをはじめとして，各施策と関連す
る部分が多い。したがって，施策の再掲で対応している。

基本構
想

42 14 3
都市像Ⅳの施策の順番は，安全→安心→健やか→快適の順
番でもよいのではないか。

2 身体･生命に関する基本的な部分から順に構成している。

基本構
想

43
14
19

3
市民アンケートでも高齢者対策を望む声が最も多い。P14
に高齢者対策を明確に打ち出すべきではないか。

2
P14の都市像の図は，大きな分野をくくった構成であり，
高齢者に関する記述は，P19都市像Ⅳの説明文の中で記述
している。

基本構
想

44 15 ①
協働など一般市民には聞きなれない用語もあり補足しなが
らの丁寧な文章としてほしい。

1 P15上段の前文を修正し，説明を補足する。
「協働」など，一般市民には聞きなれない用語には，補足し
ながらの丁寧な文章となるよう工夫されたい。

基本構
想

45 15 ③

P15の図で，「NPO等」には，NPO，自治会，区自治協議
会が含まれると思うが，他都市はコミュニティ施策を自治
会を無視して進め失敗した例もあり，NPOが最初ではな
く，まず自治会があるのではないか。自治会・区自治協議
会・NPOがそれぞれ分担して役割を果たすのだと思うが，
もっと細かい用語の整理が必要ではないか。

1

【●協働のまちづくり】で，以下の下線部のとおり追加す
る。

「（略）市民やコミュニティ協議会，NPOなどの団体と
（略）」

また，自治会・区自治協議会・NPOの役割分担について
は，今後図でわかりやすく示したい。

※現在検討中

基本構
想

46 15 ①

協働のところでボランティアの記載があるが，捉え方に
よっては行政が無償の奉仕を求めているととられかねな
い。今後のＮＰＯの在り方もあり文章に説明がいるので
は。

1 ボランティアの表現を削除する
「協働のまちづくり」の中にボランティアの記載があるが，
捉え方によっては，行政が無償の奉仕を求めるととられかね
ないので，記述について検討されたい。

基本構
想

47 15 ③
目線として若者は落としやすい。「大切にされる若者」の
視点があるとよい。

1

P15【●協働のまちづくり】で，以下の下線部のとおり追
加する。

「（略）多彩な能力を持った，若者をはじめとする幅広い年
代の市民が（略）」

目線として若者は落としやすい。「大切にされる若者」の視
点に立った記述について検討されたい。

基本構
想

48 15 ① 文中に，「男女共同参画社会の実現」を追記してほしい。 1
　P15【協働のまちづくり】の中に，男女共同参画社会の
実現についての記述を追加する。

「男女共同参画社会の実現」を追記について検討されたい。

基本構
想

49 15 ①
総合計画の中で「地域」をどう捉えているのか。区という
まちづくりの部分を丁寧に記載しては。 1

●地域を以下に定義する。
コミュニティ　　－　小・中学校区単位
地区（仮置）　　－　基本的に旧市町村・地区事務所単
位
区　　　　　　 　－　区単位
地域　　　　　　－　上3つの総称

●また，P15【自立した地域づくり】の中に，区のまちづ
くりの考え方について説明を加えた。

総合計画の中で「地域」をどう捉えているのかを明記された
い。

「区としてのまちづくり」の部分を丁寧に記載する必要があ
ると思われるので，記述について検討されたい。
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項目 No. ㌻ 部会 委員発言内容
事務局
対応案

修正案等 答申（案）

基本構
想

50 15 ①

文中に行財政の効率化とあるが，分権の基礎としての効率
化なのか疑問がある。

P1５，職員の能力向上も記載としてふさわしいのでは。

P15分権の基礎づくりの中で，「開示」とあるが「提供」
としたほうが一般的ではないか。

1

P１５【分権の基礎づくり】の説明文を以下のとおり修正す
る。

「行財政の効率化や情報の開示などをさらに推進します。」
を

「意欲と能力を持った職員の育成や，効率的な行財政の運
営，情報の提供などをさらに推進します。」に修正する。

基本構
想

51 15 3
愛知県やさいたま市では，NPOと行政の協働のルールブッ
クを作成している自治体もある。

2 施策別プランで検討する際の参考とする。

基本構
想

52 15 3
「地域」の定義であるが，やはり地域は地元を指すように
感じる。ほかによい用語がないか。

2
ほかに適切な表現がないことから，「地域」を用いることと
する。用語の定義について注釈を用いるなど，わかりやすく
編集したい。

基本構
想

53 15 1

Ｐ6，「自立した社会を築くためには…協働のまちづくりを
進めます。」とあるがＰ15では，協働，自立の順番になっ
ている。何か意味があるのか。また，一本化してもよいの
では。

2
協働によるまちづくりがあって，はじめて自立した地域づく
りができると考えている。

基本構
想

54 15 ①③

区民，ＮＰＯ等，行政の役割について，きちんと記載する
必要がある。コミ協と区，そして区と市の関係性を示した
図を検討してほしい。

図で，トライアングルが７つあるが，意味がわからない。

1
わかりやすく工夫する。

※現在検討中

基本構
想

55 15 1

P15，「ボランティア」の記載が削除されたのは残念。個
人としは，ボランティアに参加しており，今後もエネル
ギーある方々が参加されていくと思う。ことばとしては残
してほしい。

2
ボランティア活動の部分については，潮流や施策別プランの
中で記述している。

基本構
想

56 16 ③
「優れたまちの形づくり」と「きれいな環境づくり」はぼ
やけた表現であり，もう少し変えてほしい。

1
「田園と調和したまちづくり」
「環境重視のまちづくり」に修正する。

基本構
想

57 16 ①
Ｐ16，日本一の大農業都市とあるが，既に日本一では。具
体的に他の何かの日本一を目指すのか。

1 ご意見のとおりであり，記述を訂正する。

基本構
想

58 16 ③

「環境重視のまちづくり」で，「また環境問題にも力を注
ぎ」の「また」と「にも」は不要。新潟市は巻原発をNOと
言ったところであり，新エネルギーを推進するということ
を基本構想の中で姿勢を明確にするべきではないか。

1
「また」及び「にも」を削除し，文中に「新エネルギーの推
進」を追加する。

「新エネルギーの推進」について，記載の追加を検討された
い。

基本構
想

59 16 2 小学校から農業教育を。（環境教育の始まりになる） 2
P19【●　健やかなくらしづくり】中，
「子どもの頃からの・・(略）・・健全な食生活の実践，」
の表現の中に，農業教育が含まれている。

基本構
想

60 16 2 農業の大切さ教えないので,農業をしない。 2 上記に同じ

基本構
想

61 16 2 横の連携で特徴ある農業づくりを。 2
P84　施策別プラン　【⑥　意欲ある担い手の育成】で記
述している。

基本構
想

62 16 2 大量生産,大量消費がいいとは限らない。 2
【●　農業の魅力づくり】の中で，農作物のブランド化によ
り，農産物の高付加価値化を記述している。

基本構
想

63 16 2 外に出さなくて地元で消費する考えもある。 2
【●　農業の魅力づくり】の中で，地産地消を記述してい
る。

基本構
想

64 16 1
P16，すでに都市と田園は調和した状態にあり，これから
は融合ではないか。集落の活性化として田園人口を増す施
策が必要ではないか。

2
都市と田園が共存する形態の維持を大きな柱としており，田
園の保全を基本として取り組みたいと考えている。

基本構
想

65 17 ①
「みなとまち」「湊町」の使い分け若しくは統一を。「武
器に」を「基に」という表現にしては。

1
●「みなとまち」は，ひらがなに統一する。
●「武器」を，「戦略的に活用して」に修正する。

基本構
想

66 17 2 都市像がぼやけてはダメだ。 2 全体のバランスで，P17の表現としている。

基本構
想

67 18 ②③

インフラを活用しきってない。

高速道の点から国内ネットワークの有利性を記載してはど
うか。

2014年問題を記載してほしい。

後の超高齢社会に対応した，自動車や道路の整備ではな
く，高齢者が動きやすい公共交通が必要。莫大な費用がか
かるものであり，8年間で実現できないかもしれないが，部
分的でも取り組んで欲しい。

1

P18【賑わいの基盤づくり】の説明文を以下のとおり修正
する。

「交通基盤や」を

「新幹線・高速道路などの広域交通や公共交通などの地域内
交通の基盤を推進するとともに，」に修正する。

インフラを活用しきれていない面があるので，高速道などの
活用に関する記述について検討されたい。

後の超高齢社会に対応した公共交通に関する記述について検
討されたい。

基本構
想

68 18 ② 日本海交流軸の相手をもっと広く。 1
図を修正する。

※現在検討中

基本構
想

69 18 2
他の部会で環日本海の記述を問題にしていたが，このまま
でよい。

2 「環日本海」の表現を使用する。

基本構
想

70 19 ②
危機に対する対応が無い。（都市のスラム化等）
起きうるリスクの対策を構想に入れることで，安心な暮ら
しの方向を示せるのではないか。

1
【安心と共に育つ，くらし快適都市】に，「将来の課題」に
ついての記述を追加する。

基本構
想

71 19 ③ 「上質なくらし」の上質をもっとまろやかな表現に。 1 ｢質の高いくらしづくりを目指します。」に修正する。

基本構
想

72 19 ③
「不規則な食生活や生活習慣病が増えていることから」と
してはどうか。

1
発言のとおりに修正する。

※現在検討中

基本構
想

73 19 ③

「健やかなくらしづくり」では，「高齢化」ではなく「長
寿社会が進み」とするなど，その場にあわせた表現とした
ほうがよいのではないか。

「充実した高齢期を迎える」というような表現にしてもよ
いのではないか。

1

【●健やかなくらしづくり】で，以下の下線部のとおり修正
する。

「平均寿命が延び長寿社会が進む一方で，（略）」

「高齢化」については，「長寿社会が進み」とするなど，そ
の項目の方向性にあわせた表現としたほうが良いのではない
か。検討されたい。

基本構
想

74 19 ③

健やかな生活で，健康の概念が「ヘルス」から「ウェルネ
ス」に変化してきており，障害や年齢に関係なく，自分が
主体で行政が支援するという形に変わってきている。行政
はあくまでサポートするのであり，行政が責任を持つよう
な表現は好ましくない。

1

【●健やかなくらしづくり】で，以下の下線部のとおり修正
する。

「（略）生活習慣病が増えていることから，市民自らが進め
る健康づくりへの支援や，子どもの頃からの健全な食生活の
実践，（略）」

健康の概念が，自分が主体で行政が支援するという形に変
わってきている。行政が責任を持つような表現は好ましくな
いので，表現について検討されたい。

基本構
想

75 19 ③
「快適なくらし」は，記載がぼんやりしており，イメージ
がわかない。もっと具体的に記載したほうがよい。

1 「公共交通の充実や道路の整備を進めるなど，」を加える。
快適なくらしの記載が具体性を欠いているので，記述につい
ては検討されたい。

基本構
想

76 19 3
「不規則」というより「不適切」「アンバランス」な食生
活ではないか。

2
「不規則」は一般的に用いられている用語であり，また，
「不規則」は時間的な不規則のほか，食事バランスの不規則
も含まれていると考えている。
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項目 No. ㌻ 部会 委員発言内容
事務局
対応案

修正案等 答申（案）

基本構
想

77 19 3
「少子高齢化」と，少子化と高齢化がくっついているが，
セットにして使ってよいのか。

2
一般的に使用されている用語であり，また，●安心なくらし
づくりにおいては少子化と高齢化の両方が記載されているた
め，このままでよいと考える。

基本構
想

78 19 3

「少子化」という表現は，子どもを産みなさいと強制され
ているように感じる場合もある。産みたくても産めない人
もおり，産まない母親が悪いという感じにならないような
表現にしてほしい。同様に，結婚する・しないもひとつの
選択であり，結婚しないことがマイナスのような表現にし
ないでほしい。

2
一般的に使用されている用語であり，また，ほかに言い換え
る表現がないことから，このままとしたい。

基本構
想

79 19 3
少子高齢化で，子どもを産むことは高齢者を支えるためで
はなく，子どもが子どもらしく健やかに育つことが重要な
のであり，表現に気をつけてほしい。

2
発言のように受け取られないよう，表現に気をつけたい。各
委員がお気づきの箇所があればご指摘いただきたい。

基本構
想

80 19 3
「高齢者福祉」は高齢者を助けるイメージであるが，パ
ワーのある元気な老人がバリバリ活躍する，といった感じ
の表現がよいのではないか。

2 総体として「福祉」を表現しており，このままとしたい。

基本構
想

81 19 3
「福祉」という表現を使わないと，福祉を軽視した印象も
あり，難しい。

2 同上

基本構
想

82 19 2 P１９「安心・安全」ではなく，安全があって安心できる。 2 素案では，人の心に着目して「安心・安全」としている。

基本構
想

83 19 2 安全,安心の順番についてはあとで検討する。 2 人の心に着目して「安心・安全」としている。

基本構
想

84 19 3
「健康づくり日本一のまちを目指す」とあるが，本当に目
指すのか。指標を出していくのも難しいと思うが。

3
指標を示したいと考えている。施策別プランに示していきた
い。

基本構
想

85 19 1

P19，「健康づくり日本一のまち」を目指すとあるが，他
の項目にはそのような記載はない。健やかなくらしづくり
というテーマからすると，この項目だけいきないり日本一
は唐突ではないか。少し具体的に記載してはどうか。

3
高齢者医療費の他都市比較などデータを確認し，記述につい
て検討したい。

基本構
想

86 20 ③
「少子高齢化」が，P17の人が集うまちづくり，P19の健
やかなくらしづくりと安心なくらしづくり，P20の人を育
てる環境づくりにあり，少しくどいように思う。

1
P20の「少子高齢化」記載を削除し，
あわせて，「国際化や情報化が進み，一人ひとりの価値観が
多様化する中，」と本文を変更する。

基本構
想

87 20 ①

P20，教育は記載されているが文化の記載が弱い。文化は
大切な取り組みであり文化を生涯学習の中に含めて記載し
てしまうのはよくない。新潟市は教育と文化を分けて取り
組んでいるのが問題と思う。人を育てる取り組みにも文化
は重要。

1 P20「人を育てる環境づくり」に文化の記述を追加する。

教育は記載されているが文化の記載がない。人を育てる取り
組みにおいても文化は重要てある。記述について検討された
い。

基本構
想

88 20 ①
施策別プランには記載されているが，教育に関して，教員
の質の向上について明記しては。

1
P20【人を育てる環境づくり】の中に，教師に関する記述
を追加する。

「教員の質の向上」に関する記述について検討されたい。

基本構
想

89 20 ② P20は,内なる国際化も示しているのか。 1 P20【人を育てる環境づくり】の中での表現を強調する。

基本構
想

90 20 ③
「ライフステージを豊かに」ではなく，「ライフステージ
にふさわしい・・・」となるのではないか。

1
「ライフステージにふさわしい豊かさをもたらすだけでな
く，」に修正する。

基本構
想

91 20 2 芸術・文化を育てるべきだ。 2 P20【自らを高める環境づくり】の中で記述している。

基本構
想

92 20 1 補足図はできるだけ分かりやすく工夫してほしい。 3 分かりやすく工夫したい。

基本計
画総論

93 23 ①
総合計画の枠組み（図表）で，H26年度までの計画とした
経緯，実施計画の年割など文章補足したほうが分かりやす
い。

1
P23にわかりやすく記載する。

※現在検討中

基本計
画総論

94 23 3
今までの総合計画の変遷がわかるものを枠組みの中などに
いれるとよいのではないか。

3
合併後の総合計画であり，新しい枠組みで策定するものであ
るため，含めないほうがよいと思うが，今後検討したい。

基本計
画総論

95 27 ③

人口の観点からも，子どもを産み・育てやすく，女性が働
きやすい環境づくりが必要。

（修正案に対し）
人口想定で，「子育て支援の推進」を追加したが，「子ど
もを産み・育てやすく，女性が働きやすい環境づくり」の
視点が重要。行政側の視点で書かれているが，市民にはわ
かりにくいので，この表現を活かした形で記載してほし
い。

1

「子育て支援の推進」を追加する。

　　↓

「子育て支援の推進」を「子育てしやすい環境の整備」に修
正する。詳細は各論で記載する。

人口の観点からも，子どもを産み・育てやすく，女性が働き
やすい環境必要と考えるので，この点について検討された
い。

基本計
画総論

96 27 ①②

若者の定住人口策を記載してほしい。

教育の場として人口を集めてはどうか。

教育で魅力が不足している。

1
P27に「教育環境の充実による若年層の流出の防止」の記
述を加える。

若者の定住人口策についての記述を検討されたい。

基本計
画総論

97 27 3
人口の想定で，単純推計人口の想定でもよいのではない
か。

2
生産人口，税収，効率的な都市経営の観点より，人口の増加
は必要と考える。

基本計
画総論

98 27 2 転出の防止が必要。 2
P27の内容は，雇用の場の創出などポイントのみの記載だ
が，各都市像の中でまちの魅力づくりに取組んでいる。

基本計
画総論

99 27 2 再就業教育,再雇用が人口の流出防止につながる。 2
P110　施策別プラン　【②　雇用の拡大と確保】で，就労
支援に関して記述している。

基本計
画総論

100 27 2
（人口対策には）農村と都市の中間点（プラットホーム）
の活性化，起業，地産地消等が必要

2
P17　【●　産業による活力づくり】で，既存産業の振興
や新産業の創出を記述している。

基本計
画総論

101 33 ③
都市機能を交通と国際交流に分けるとわかりやすいのでは
ないか。

1

【②日本海側の拠点としての都市機能を強化する】で，以下
のとおり修正する。

「道路・鉄道・空港・港湾などの交通機能をはじめ，国際交
流・文化・流通・商業業務・観光など様々な都市機能の一層
の強化に努めるとともに，（略）」

基本計
画総論

102 33 ② P３３②に「緑」の記述を。 1
【●　日本海側の拠点として都市機能を強化する】中，
「歴史文化を活かした，」のあとに，「緑豊かで」を追加記
載する。

基本計
画総論

103 33 3
土地利用方針の８つの基本方針と５つの都市像との関連が
わからない。都市像にあったほうがわかりやすいのではな
いか。

2
後ほど，編集の中で工夫したい。
（資料については，後日配布する。）
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項目 No. ㌻ 部会 委員発言内容
事務局
対応案

修正案等 答申（案）

基本計
画総論

104 33 3
P14の５つの都市像が８つの土地利用の基本方針と結びつ
くような工夫をしてほしい。

2 　　〃

基本計
画総論

105 33 3
市域が広がっているのに，「コンパクトなまち」はわかり
にくい。

2

P13【目指すまちのかたち】の説明文の中で，「コンパク
トのまちづくり」の考えを記述している。また，P34で生
活圏の充実についてより詳しく説明している。さらに，編集
の際に用語集などで工夫する。
（配布資料あり）

市域が広がっているのに，「コンパクトなまちづくり」は分
かりにくい。記述について工夫されたい。

基本計
画総論

106 33 3
「コンパクトなまちづくり」は，ほかになにかよい言葉が
ないか，再度検討してもらえないか。

2
脚注をつけるなど，わかりやすく説明し理解していただいた
上でこの表現を使っていきたい。これを機会に「コンパクト
なまちづくり」が市民の方へ浸透していけばよいと思う。

基本計
画総論

107
３３
３５

2
まちは中心・郊外・農村に分類されるが，中心と農村は人
口減で対策が必要。

2
P33【個性あるまちなかを活性化する】及び，P35【大農
業都市として食と花のにいがたの魅力を高める】の説明文の
中で記述している。

基本計
画総論

108 33 2 旧市街地に緑が少ないことの記載を。 2
緑の量を示す指標（緑被率）のデータを持っていないため，
記載いたしません。

基本計
画総論

109 34 ③

P34で，「自転車・歩行者にも配慮した」で，「にも」を
「に」にしてほしい。新潟は平坦なところが多く，自転車
の利用者も多いことから，自転車道の整備をきっちりして
ほしい。

新潟は車優先が当たり前になっており，横断歩道で停車し
ないことや高スピードな運転など，歩行者が危険な目にあ
うことも多い。

1

【交通ネットワークを整備する】の記述内容を以下のとおり
修正する。

「幹線道路とあわせ自転車・歩行者にも配慮した整備を推進
し」を

「自転車・歩行者に配慮した道路の整備を推進し」に修正す
る。

新潟は平坦で自転車の利用者も多いことから，自転車道の整
備に関する記述の追加について検討されたい。

基本計
画総論

110 34 ② 新交通システムの記載は。 1

【④　都市と地域間などの連携を強化する交通ネットワーク
を整備する】中に，
「鉄道やバス路線，さらには，新たな交通システムの導入な
ど」を追加記載する。

基本計
画総論

111 34 ①
地域をつなぐ交通網の整備は重要であるが，同時に情報網
の充実も地域間の格差をなくす取り組みとして必要。

1 P34情報網に関する記述を追加する。
交通網の整備のほかに，情報網の充実も地域間の格差をなく
す上で重要と考えられるので，記述に追加について検討され
たい

基本計
画総論

112 34 ①
（修正案に対し）
何のためにインターネットなどの環境整備を促進するのか
説明がいる。

1
（修正案に対し）
インターネットの環境を整備する目的を記述する。

基本計
画総論

113 34 3
新潟交通の電鉄跡地を自転車道に整備すれば，安全な自転
車道になる。

2
現時点では，計画に位置づけるのが難しいと考えるが，各論
又は実施の段階で議論したい。

基本計
画総論

114 35 ①
新・新潟市ということになると，「水の都」と呼ばれてい
ると出てくると唐突な感じを受ける。

1 ｢水の都」の表現を削除する。
「新潟市は水の都と呼ばれる」という記載があるが，新・新
潟市全体では唐突感があるので，記述について検討された
い。

基本計
画総論

115 35 ② P３５⑦に「日本の２大河川」の記述を。 1

【⑦　水と緑のネットワークづくりなど自然を保全し活用す
る】中，
「信濃川・阿賀野川の両大河に代表される河川，」に修正す
る。

基本計
画総論

116 35 ②
P３５⑧に安心安全，他都市に無い農業や海外へ進出の記載
を。

1
【⑧　大農業都市として食と花のにいがたの魅力を高める】
に，
安心・安全な農業に関する記述を追加する。

基本計
画総論

117 35 ③

現在の農業は生産性が低く，生産性を高めることは大きな
課題であり，農業基盤の整備は景観より上位にくるのでは
ないか。

食と花のにいがたの魅力を高めるには，農村集落の環境整
備が必要で，それは農業者だけでなく都市部の人も含め多
くの人によって基盤を守っていき，地域を共に形成してい
く必要がある。そうしたベースになる施策を取り組むと明
示したほうがよいのではないか。

1

【⑧大農業都市として食と花のにいがたの魅力を高める】
で，以下の下線部のとおり修正する。

「（略）このため，農業基盤の整備を進めるとともに，美し
い農村景観を図ります。
　また，農産物直売所・農家レストラン，農家民宿の整備促
進などを通じた，都市型グリーン・ツーリズムの提供や，都
市住民も参画した農村環境の整備など，都市部との交流をす
すめることにより，魅力ある地域づくりを進めます。」

本市の農業は生産性が低く，生産性を高めることは大きな課
題であり，農業基盤の整備は農村景観の整備より重要と思わ
れるので，記述について検討されたい。

農村集落の環境整備は，農業者だけでなく都市部の人も含
め，多くの人によって基盤を守っていく必要があると思われ
るので，記述の追加について検討されたい。

基本計
画総論

118 35 ①③

「農業の多面的な機能」は直売所などを指すのではなく，
防災や景観などを指すのではないか。

農業の多面的な機能を活かしたとあるが，グリーンツーリ
ズムだけが多面的ではない。

1 文中「農業の多面的な機能が発揮できる」を削除する。

基本計
画総論

119 35 1

農家レストランなど取り組みはあるが，現実的には法的に
駄目な部分もある。農家は減反や後継者不足，耕作地の放
棄など問題が多い，この辺の負の部分もきちんと文章に出
しては。

2
　施策別プラン，P71中程に後継者不足，P80中程に耕作
地放棄など，負の部分を表現している。

基本計
画総論

120 35 1
「水の都」の記載を削除するのは反対。たしかに旧新潟市
の部分ではあるが，歴史的にも経緯があり表現の訂正の中
で工夫してほしい。

2 施策別プランの中で記述する。

基本計
画総論

121 36 ③ この図だけを見てもよくわからない。 1
わかりやすく工夫する。

※現在検討中

基本計
画総論

122
３６
３８

1

都市構造図等はわかりにくい。新市として一体感を感じら
れる図としてほしい。本庁があって，支所があってと，組
織構成の図にあっている。

3 分かりやすく工夫したい。

基本計
画総論

123 37 ①
「その他の拠点」は「市全体の拠点」という表現にしては
どうか。また，鳥屋野潟南部に新市民病院ができるので，
医療という言葉も加えては。

1
「その他の拠点」を「機能別拠点」に修正する。また，医療
の追加については，今後検討する。

基本計
画総論

124 37 3

「都心」の記載について，記載のとおりであるが，実現で
きるのか。万代周辺はまちなかの過疎といわれ商店街を形
成できないような状況であり，ここを都心と位置づけるに
からには，相当な計画が必要になる。P45の政策との整合
性など，よく検討・精査すべき。

2
東大通に近接した区域は都心と位置づけており，特に活性化
を図っていきたい。

基本計
画総論

125 37 3
7区の記載がないことについて，住民にとって自分の区が文
章に入っていないことはよくない。うまく文章化してほし
い。

1 区役所周辺を地域拠点として位置づける。

基本計
画総論

126 38 1
7区についての表現がないのは淋しい。7区にも地域拠点を
付けて。

1 区役所周辺を地域拠点として位置づける。

基本計
画総論

127 38 3

P38の図で，旧市町の区は地域拠点と生活拠点があるの
に，7区は人口も多く区役所もあるのに生活拠点で描かれて
おり，アンバランスな感じを受ける。（地域拠点は区の交
流拠点で，生活拠点は生活レベルのサービスを提供する拠
点で，地域拠点のほうがより広域的なサービスを提供す
る）

3 検討に時間をいただきたい。

その他 128 － 1
日本における日露貿易の発祥地と聞いておりこの部分を記
載しては。

3
今後作成予定の沿革の中で，記載について検討する。
なお，関連してP5，P7，P17で国内外の交流実績につい
て記述している。

その他 129 － 2 産業・貿易・財政のデータが必要。 2 データについては，施策別プランで記述する予定。

市内の各種拠点の位置付けにおいて，仮称７区は「生活拠
点」の位置付けのみで「地域拠点」の位置付けがない。この
点について検討されたい。

構想・総論　5



項目 No. ㌻ 部会 委員発言内容
事務局
対応案

修正案等 答申（案）

その他 130 － 3
都市像の施策で，興味をもった施策の詳細が見られるよう
に，対応する施策別プランのページ記載してはどうか。

2 後ほど，編集の中で工夫したい。

その他 131 － 2 空港，港の貿易額,利用人数を。 2 データについては，施策別プランで記述する予定。

その他 132 － 2 県の夢おこしプランを参考に。 3 入手し，参考とする。

その他 133 － 2 新潟市の自画像，地域力は？ 3 編集の中で，工夫したい。

その他 134 － 2 計画のチェック機能は。 3
　具体的な手法については，数値目標の設定や評価手法など
現在検討を行っている。

その他 135 － 2 税収増の方策を。（高齢者からも） 2
本計画では，産業の活性化や健康寿命の延伸などが税収増に
つながると考えている。

その他 136 － 1
人口増について，県内人口の奪い合いになってはいけな
い。県外からの人口の呼び込みによる均衡ある発展を目指
す必要がある。

2
　人口増加については，県外への流出防止とＵターンをして
もらうことで達成する考え方である。

その他 137 － 2 区の間で勝ち組負け組みを作らない工夫を。 2

P13　【②　目指すまちのかたち】中で，
「交通体系の整備により，都心と各地域，及び各地域間の緊
密性を高めます。」，
「各区の生活圏の充実や，拠点機能などを考慮した個性的な
まちづくりを進め，」で，各区の緊密性・個性あるまちづく
りを記述している。

その他 138 － 3
総合計画の冒頭にプロローグのようなものを置き，これか
らの新潟市の志と自治の歴史を踏まえて歩みだす自助・互
助のまちづくりを詩的に書くとよいのではないか。

2 市長あいさつで対応する。

その他 139 － 3
「明日の新潟を切り拓く」といった勢いのある前向きな言
葉を使ったほうがよい。

2 市長あいさつで発言のように記載したい。

その他 140 － 2
総論は,広い意味を持ち，変化に対応できるようにしておく
べきだ。

3 参考とする。

その他 141 － 1 策定した計画のチェック体制はどの様に考えているのか。 3
　具体的な手法については，数値目標の設定や評価手法など
現在検討を行っている。

その他 142 － 1
県の夢プランには目標・指標などが記載されており，この
計画に考え方を入れてはどうか。

3 参考にしていきたい。

その他 143 － 1
パブリックコメント，住民説明会が行われているが，その
場での意見を聞かせてほしい。

1 出された意見をまとめたい。（提出済み）

その他 144 － 1 計画のチェック体制については，十分検討してほしい。 3 検討する。

その他 145 － 1 財源の推計，商業などの情報を明らかにすべき。 3
国の動きなど不透明な部分もあり，どう本書に入れるかは検
討する。商業などのデータについては，施策別プランで記載
する予定。

その他 146 － 3
用語の説明は巻末の用語集ではなく，同じページの下部に
あるとよい。

3 編集の際に検討する。
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ペー
ジ

委員発言内容
事務
局対
応案

修正案及び修正をしない理由等 答申（案）

1 1 市民と共にまちを育てる 53

○の3つ目，「男女がこれまでの社会慣行に」とある
が，慣行は昔から行われてきて決まりにようになっ
ているやり方のことであり，役割を強制される社会
制度が問題。「社会制度・慣行」と追加すべき。

1 「社会制度・慣行」と修正する。
「男女がこれまでの社会慣行に」とあるが，むしろ
役割を強制される社会制度が問題なので，「社会制
度・慣行」とすべきと考える。検討されたい。

2 (1) 55
（再）の取り扱いについて検討してほしい。同じ内
容でダブりなのか記載内容が異なるのか確認が必要
で，見る市民にはわずらわしいと思う。

3

施策重視で本書を構成しているため再掲は必ず出て
くる。再掲の表現で施策との違和感があるものは表
現を修正する。再掲についての取り扱いは引き続き
検討していきます。

3 55
○1つ目，「～市民が主導的役割を」とあるが，中項
目の標題では「共に」となっている。あわない感じ
がするのでは。

1
「主導的役割を果たしていくために，～」を「主体
的役割を果たし，地域の課題は地域で～」と修正す
る。

4 ②
地域コミュニティ
活動の活性化

55
「まちづくりを進めるために～まちづくりを進め
る」など表現が適切でない。

1
「災害に強いまちづくりを進めるために」を「災害
に強いまちの実現をめざし」と修正する。

5 ③
分権型政令市の基
盤の強化

55
「地域コミュニティ協議会」「区自治協議会」と出
てくるが説明がない。お互いの関連性が分からな
い。説明が必要ではないか。

1 記載内容を整理する

分権型政令市の基盤の強化で，「地域コミュニティ
協議会」「区自治協議会」と出てくるが，説明がな
いのでお互いの関連性が分からない。記載について
工夫されたい。

6 (4) 59
男女共同参画推進条例が既に制定されており，この
６つの基本理念を盛り込んでほしい。

2

人権の項目もあり，条例の基本理念は全て入ってい
る。
また，「社会制度・慣行についての配慮」について
は，「現況と課題」で記載し，その認識の上で「施
策展開」しており，記載はこのままとしたい。

7 59
「差別をなくし」という言葉をあえて使っていな
い。必要なキーワードは入れておく必要があるので
はないか。

1
「誰もが」のあとに「差別されることなく」を入れ
る。

8 ②
政策方針決定の場
への共同参画

59
標題が「～共同参画」となっているが「～男女共同
参画」に追加記載してほしい。

1 「～男女共同参画」と修正する。

9 59
「依然として低い女性参画率の向上を図る」とある
が，低いという現状のみを述べるに留まっており施
策の展開に繋がっていない。

1
参画率向上のための具体的な誘導策を例示しながら
整理する。

10 59 「依然として低い」は現状であり削除できないか。 1 記載を削除します。

11 59
女性の参画率の向上については，推進条例の中で
「積極的是正措置」が市の責務として盛り込まれて
おり，記載を追加してはどうか。

2
文中に参画率の向上に向けた具体的な誘導策を例示
していることから記載のとおりとしたい。

12 ③
家庭生活と社会生
活の両立支援

59
標題で，「家庭生活と社会生活の両立支援」となっ
ているが「仕事と生活の両立」としてほしい。

2

条例案を審議した審議会において，子育てや介護な
どを行う「家庭生活における活動」と，仕事と共に
ボランティアや地域防災活動なども重要であること
から「その他の社会生活における活動」とし，この
二つの活動を両立させることがポイントとした。
標題はこのままとしたい。

13 59
「男女の性別にかかわらず～」とあるが，「男女が
～」で意味は通じるのではないか。

1 「男女が，」と修正する。

14 59

｢妊娠や出産などに関する自らの決定を」と記載され
ているが，実態が見えないことから「妊娠や出産そ
の他の性と生殖に関する自らの決定を」としてはど
うか。

2
｢その他の性と生殖」の表現は分かりにくいことから
記載のとおりとしたい。

15 ④
男女の健康と権利
確保

59
男女特性論に誤解されやすい表記であり，男女共同
参画条例の理念（記載内容）に沿った表現にしてほ
しい。

1

条例の内容では記載内容が長すぎ，また分かりにく
いことから，「互いの性について理解を深め，妊娠
や出産などに関する自らの決定を尊重～」と修正す
る。

16 59 「関係機関」とあるが「関係部署」ではないのか。 2
国・県・民間との連携が必要であることからこのま
まとしたい。

17 ⑥
市民相談事業の充
実

59
標題で，「男女共同参画に関する～」を追加してほ
しい。

2

18 59
市民相談事業が，なぜ人権や男女の項目にあるの
か。入れる所のない項目なのか。

1

19 2 個性ある地域づくり 62 (1)(3)を分ける必要がないのでは。 1 項目を一つにまとめ，表現を修正する。

20 (1) 63
分権型協働都市は柱であり，それ以外の表現をする
場合は違いの分かる説明が必要ではないか。
（分権型市民都市，分権型政令市，分権都市）

1

分権型協働都市を原則として使用する。
ただし，分権型政令市は合併建設計画や合併マニ
フェストの中の目指す政令市像であることから説明
を加えながら場合によっては表現する。
(P53)○1つ目，分権型市民都市→分権型協働都市
(P55)③表題，分権型政令市～　→　　　　〃
(P65)②文中，分権都市～　　　→　　　　〃

21 63 用語への説明が不足している。 1 巻末，ページ下段や文中を用いて分かり工夫したい

22 63
産業・経済の分野は地域のまちづくりにおいても重
要であり，項目として入らないのか。

2

　分権型協働都市ということで，市民･地域との協働
という視点で項目を整理し，市民参加や自治会，地
域コミュニティ協議会，区自治協議会，ＮＰＯとい
うような組織的，地域的な活動を主体とした記載と
している。
また，産業・経済は都市像Ⅲに記載している

23 63
地域通貨やNPOの企業化などの動きは入れることが
できのではないか。

2
地域やNPOなどが主体的にまちづくりを考え活動す
ることを記載したもので，また，具体的な取組みも
ないことから本計画での記載はなじまない。

地域の特性を活かした
地域による
まちづくり

項目

地域と行政の協働の推
進

人権尊重・男女共同参
画
の社会づくり

男女も含めた人権相談や市政全般について相談業務
に対応することからこの位置とした。
標題はこのままとし，「～市政全般や人権に関する
こと・市民生活に～」と修正する。

Ⅰ　分権型協働都市

Ⅰ分権　1



ペー
ジ

委員発言内容
事務
局対
応案

修正案及び修正をしない理由等 答申（案）項目

24 63
分権型で区に全てを委ねて，全体の調和はどう図る
のか記載がない

2
基本構想２のまちづくりの基本的な考え方の①まち
づくりの理念の18行目以降，②目指すまちのかたち
の14行目以降にその考え方を示している。

25 ①
地域の自立度の向
上

63
自立度とあるが，判別する項目の良し悪しは別とし
て市民に示す必要があるのでは。

1

ここでは，自立性の高いまちづくりに向けた姿勢や
状態を想定しており，自立性についての指標を示す
ことは難しいと考える。文中の表現を「自立性の向
上」に修正する。

26 63
都市内分権の目的が，P62と異なる。整理してほし
い。

1

○都市内分権とは，地域のことは身近なところで
担ってもらうという考え方であり，
具体的には，
①本庁と区役所の間の権限委譲
②協働の推進の基本となる行政と市民･地域の間の役
割分担など関係（区自治協議会の設置など）の見直
しを想定している。
以上踏まえ表現を整理し修正する。

27 ②
合併建設計画の着
実・効率的な推進

63
P55②中段と(1)○2つ目が全く同じ内容である。章
が異なるのだから当然内容が異なるのではないか。

1
ここの項目を削除します。
なお，(3)との関係を整理する中で表現を記載しま
す。

28 ③ 文化施設の整備 63

ここに「③文化施設の整備」があるが，なぜ，まち
づくりの項目にいきなり施設整備が入るのか。ス
ポーツ施設は入れなくて良いのか記載内容を整理し
てほしい。

1
活動の場の提供という観点から記載していたが，他
の施設も考えうることから，文化施設のみの記載と
なっているこの項目は削除する。

29 63
この項目は活動の場の整備として項目であり必要と
思う。しかし標題が適切ではないのでは。

1 削除は№２５による

30 ④
にいがた地元学の
推進

63
にいがた地元学のように説明を聞かないと分からな
い単語を標題からは外して，文中に説明を付して記
載してはどうか。

1
文中の言葉が地元学の説明なので，「活動を支援し
ます。」を「「にいがた地元学」の活動を支援しま
す。」に記載を訂正する。

「にいがた地元学」のように，説明を聞かないと分
からない単語を標題からは外して，文中に説明を付
して記載した方がよいと考える。記述について工夫
されたい。

31 63
地元学の成り立ちから「」での標記が適切ではない
か。

1
新潟市で行う地元学を一般的な地元学と区別するた
め「」を付けており，ご指摘のとおり記載を「にい
がた地元学」に訂正する。

32 64
「たから」か「宝」かなど用語の使用に気をつけて
ほしい。

2

どんな素材でも「たから（価値あるもの）」になる
可能性があるという地元学の考えから，特定のイ
メージ価値を連想しがちな「宝」という漢字を使わ
ずひらがなにしている。

33 ⑤
地域における生涯
学習活動への支援

63
「市民が地域活動等～主体的な学習活動ができる研
修や組織づくり」とあるが，どの様な取り組みなの
かわからない。分かりやすくしてほしい。

1 記載を修正する

34 (2) 地域文化の振興と発信 64
文化・歴史に関しては，研究及び整理があってのも
のではないか。項目に追加してほしい。

1
④及び⑤の文中に，調査研究について記載を追加す
る。

35 ⑥
新潟市の歴史を発
信・紹介

64
「地主文化」とあるが，地主を文化としてあえて讃
える必要はないのでは。

1
「みなとまち文化」に対比する形で「地主文化」と
いう用語を用いたが，一般に馴染みがないなら，
「越後平野の町や村の文化」に表現を修正する。

36 3 市民と行政の信頼のきずな 66
行政コストを下げるための協働と，それによる個人
負担の増加など明確にすべきでは。

2

○協働は，行政コストを下げるためだけのものでは
ないと考えており，ここでその点を強調すると誤解
を与えることからここでは行政の取り組みを中心に
記載したい。

37 66
標題と項目の内容が合わない。①が標題になって②
以下が流れていく構成になるのではないか。

1
標題と併せて構成・記載内容を修正する。なお，第1
階層の標題については，引き続き検討を進めます。

38 66 (1)の標題が良くない。 1 標題と併せて構成・記載内容を修正する。

39 66
現況と課題の○4つ目で，「少子高齢化社会の進展や
経済の低成長」とあるが，この対応は当然のことで
あり記載は不要ではないか。

2
厳しい財政状況であるという現況を踏まえ，簡素
化・効率化した行財政運営でなければいけないとい
う意味で掲載しているものです。

40 (1) 67
何をするのかが具体的に記載されていない。市民に
関心の高い項目であり，ページを使って工夫してほ
しい。

1 分かりやすく記載内容を修正する。
行財政の効率化について，何をするのかより具体的
に明示されたい。

41 67
指定管理者や，市の中でより良い業務の民間へのア
ウトソーシングなど具体的に書けるのではないか。

1
「積極的な民間委託や指定管理者制度などの推進」
という記載を取り入れ修正する。

42 67 財政的な裏づけは重要であり示してほしい。 3
国の動きなど不透明な部分もあり，どう本書に入れ
るかは検討する

43 67 ＮＰＯなどの活用を入れてはどうか。 2

NPOについては，同じ都市像の第1階層「１ 市政と
共にまちを育てる」の中で，行政との協働などにつ
いて記載している。ここでは，行政の取組みを基本
として記載しており，また，ＮＰＯなどの活動につ
いては，民間活動の活用の中に含まれていることか
ら，文中に具体例としての表記は行わない。

44 67
政令市になって良くなること，コスト高になるとこ
ろなど示すべき。

2

　この計画は政令市移行後に８年間を展望する計画
としてスタートするものであり，政令市になってよ
くなることなどを記載することはなじまないと考え
る。
　移行後の効果などは，広域合併や区割り等の説明
会において説明してきており，今後，移行が決まっ
た後での広報において十分になされるものと考えて
いる。
　なお，コスト高については，中核市から政令市へ
の移行が原因での一律的なアップは想定していな
い。
政令市移行は国・県・市の関係から国・政令市の関

45 ①
行政経営品質の向
上

67
「拡大する市民ニーズ」の標記はおかしい。拡大す
るのは，量なのか高度化なのかわからない。

1
上段に市民ニーズについての記載があり，記載が重
複することから削除する。

スマートでスピーディ
な市役所
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修正案及び修正をしない理由等 答申（案）項目

46 ② 財政の効率化 67
最小のコストで最大の効果を得るための目的が「持
続的な行政運営を図るため」ではおかしいのではな
いか。

1
「社会環境の変化に対して持続的な行政経営を図る
ために」と記載していたものを「社会環境の変化に
対応した行政経営を図るために」に修正する。
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応案

修正案及び修正をしない理由等 答申（案）項目

47 67
「選択と集中」とあるが，地域によるアンバランス
は生まれると誤解されるのではないか。

1

○「持続的な」を取り「対応した行政運営」と修
正。
○選択と集中について，記載の主旨を誤解されない
よう「地域のまちづくりを推進する都市内分権の取
組みに配慮しつつ」の記載を加える。

48 ③
定員管理・人事管
理・給与の訂正化

67
「市民の理解を得られる給与～」とあるが，誰のた
めに書かれる本書かわからないので不要ではない
か。

1

49 67
上段の定員管理の記述については，⑤と同じ内容で
あり不当ではないか。

1

50 67
下段の職員の能力向上や評価システムについては，
④人材の育成と一緒にできるのではないか。

1

51 ⑥ 地方分権の推進 68
「地方分権の推進」の項目は順位として上位ではな
いか。

1
具体的な取組みがないことから位置を後方としてい
たが，全体の方向性として重要であることから，位
置を変更する。

52 (2) 開かれた市政 68
(2)文中で，個人情報保護法の制定などへの取り組み
とあるが，既に制定されているのではないか。

1
個人情報保護法は既に制定済みであり，法に基づく
取り組みの推進に記載を訂正する。

項目と内容を整理し修正する。

Ⅰ分権　4



番
号

ペ
ー

ジ
委員発言内容

事務
局対
応案

修正案及び修正をしない理由等 答申（案）

1 1 71
◇現状と課題◇については，施策につながるような書
き込みを。また，表現についての統一を。
「～だから，～が必要である。」

3 全体に統一を取るよう検討する。

2 71
○1つめ：広域合併により，市域が広がっただけでは
なく，人口も増えた記載が必要である。

1
"市域が広がり，人口約81万人を擁する大都市となり
ました。"と言う表現に修正する。

3 71
○7つめ：公園面積だけ数値が入っているのは唐突
で，統一したほうがよい。

2

市民一人当たり公園面積は，公園の整備状況を表し，
他都市との比較にも有効な指標であると共に，市民か
らの関心も常に高い指標であることから，素案どおり
記載したい。

(1) 4 73
「都市化社会から都市型社会へ」は，市民にはわから
ない。

1
「拡大型の都市づくりから質の高い都市づくりへ」に
修正する。

「都市化社会から都市型社会へ」は，市民にはわかり
づらいことから，表現を検討されたい。

①
市街地拡大のコン
トロール

5 73
無秩序な都市の形成は正さなければならないが，“市
街地の拡大は抑制を基本とする”だけでは，表現とし
て強すぎる。

1

少子高齢化による将来的な人口減少の見通しが予想さ
れるなか，郊外に新たな市街地形成を行う必要性は低
くなっています。このため，良質な農地の保全や効率
的な都市経営に向けたコンパクトな都市づくりの実現
のため，市街地の拡大は抑制を基本とし，本市にとっ
て真に必要な開発を見極め，その開発が良好な都市の
ストックとなるよう誘導します。

無秩序な都市の形成は正さなければならないが，「市
街地の拡大は抑制を基本とする」だけでは，表現とし
て強すぎることから，表現を検討されたい。

(2) 6 74 定年帰農システムの整備を入れて欲しい。 2
Ｐ84　⑦新規就農者の確保・多様な就農の推進　に
記載。

7 74
“自然環境の保全を優先し，…”などの文言を入れて
欲しい。

2
小項目に「自然に配慮した整備」の文言を記載してい
るため，修正しない。

8 74
「田園」の定義をはっきりさせたい。美田なのか，都
市と対比しての総称としての“田園”なのか。

2
「田園」については，「都市」と対比して，農地・集
落を含めた総称として使用している。

⑤
農業団体等の施設
維持活動への支援

9 74
“除草剤を使わない～”とＰ82②“化学肥料の使用量
を低減した～”では，整合性が取れていない。

2
Ｐ74では除草剤をいっており，Ｐ82では農薬・肥料
をいっているものである。化学合成農薬・化学肥料を
まったく使用しないというのは無理がある。

(3) 豊かな水と共生するまちづくり

② 湿地の保全と活用 10 75
Ｐ75（4）にもあるが，“自然共生空間”の表現がわ
からない。
自然での共生は競争の中でのもの。

1
「自然共生空間」を「自然と人間とが共生する空間」
に修正する。

(4) 11 75
自然とは“緑”“水辺”“大地”が基本である。この
分類で表記したらどうか。

2
“大地”には，生産の場としての「農用地」の“緑”
を含めていることから，はっきりとは分類できない。

④ 里山の保全・活用 12 76

里山の構成要素は，森林だけではなく，生物的多様性
を非常に含んでいることから，この生物的多様性を保
全するという考え方をした方がよい。また，里山は，
市民共有の財産であるということは分かるが，所有者
は個人のものもあることから，保全・活用の際にはこ
れを整理しておかなければならない。

2
里山については，所有者の理解を得ながら，保全を
図っていく必要があるが，具体策については今後検討
したい。

⑤
野生生物の保護・
管理

13 76
管理の部分にもっと踏み込んで，マネジメントの考え
を入れてはどうか。

1

「RDB（ﾚｯﾄﾞﾃﾞｰﾀﾌﾞｯｸ）の作成・活用や野生生物に
関する各種調査により，生息状況等を把握し，市民と
情報を共有しながら希少動物種の保護や有害鳥獣対策
等を適切に実施し，市民とともに野生生物の保全を
図って行きます。」に修正する。

野生生物の保護・管理の部分にもっと踏み込んだマネ
ジメントの考えを入れてはどうか。検討されたい。

2 14 77
○3つめ：農業生産の数値が周知されていないのでは
なく，米以外の農産物が知られていないのではない
か。

1

「本市の農業生産は，その数字から見ても全国に誇る
べきものですが米以外のさまざまな「食」の豊かさに
ついて市民からは認知されていないのが現状であり，
今後それらの情報を」に修正する。

15 77
○4つめ：“農業に関する関心が低下することで，食
習慣の乱れが助長されています。”は，言い過ぎでは
ないか。

1

「都市化の進展等により農業に接する機会が減少し，
消費者の食料に関する知識や農業に対する関心が低下
していることも，食習慣の乱れを助長する一因となっ
ています。子どもの頃から食や農業に対する興味・関
心をはぐくめるよう，食や農業の大切さを体験などを
通して学ぶ場」に修正する。

16 77

○4つめ：農業に関する関心を高めるために，また，
人材育成のためにも小学校からの農業教育が必要であ
ると思うがどこかに記載するか。
本市には，農業高校がない。

1
市として何ができるか検討する。
現況と課題に追加記載する。

 農業に関する関心を高めるために，また，人材育成の
ためにも小学校からの農業教育が必要であると思う。
記述について検討されたい。

3 田園型政令市を際立たせる食と花

(2) 安心・安全・おいしい農産物

②
環境保全型農業の
推進

17 82
有機農業や環境保全型農業を進めていくためには，上
越市のように目標値を定めてはどうか。

2 新潟市農業構想に記載してある。

(3) 18 83

後継者問題や人材育成のために，農業教育のほかに，
いかにして経済的に農業収益を上げられるかが問題と
なる。収益性が上がれば魅力も増す。
小規模農家の収益性を上げるためには，観光農園や直
売所の視点が必要。

2

高収益については，Ｐ83(3)①に記載。その中でも，
水田農業が一番重要であると考える。
直売所については，Ｐ84(3)⑨販売経路の多様化に記
載。

⑥
意欲ある担い手の
育成

19 84
担い手の育成として，専業農家，兼業農家どちらに重
点を置いて育成するのか，方針はあるのか。

2

専業農家を中心とした経営体，組織を本市の担い手の
主体として重点的な支援が必要と考えるが，それをサ
ポートするものとしての兼業農家も大事なものと考え
ている。

⑦
新規就農者の確
保・多様な就農の
推進

20 84

農家と農業に興味のある企業・個人を繋ぐ仕組みづく
りが必要。
農業をやりたいと考えている人がどこへ相談してよい
かわからない。

2
(1)都市と田園のふれあい④農業・農村をサポートす
る仕組みづくりの中で「（仮称）農業・農村コーディ
ネートセンター」の活用を記載してある。

(4) 21 84 川上・川下のコラボが必要である。 2
具体的には実施計画で。
他産業との連携については，Ｐ84②及びＰ85⑧に記
載。

④
農産物の輸出の促
進

22 85
農産物の輸出については，世界の潮流を認識した上
で，相手国の理解を得られることが大事である。

2 委員の指摘を踏まえて，事業を実施する。
農産物の輸出に当たっては、世界の潮流を認識した上
で、相手国の理解を得られることが大切であることを
認識されたい。

豊かな自然の保全と育
成

都市と田園が恵みあう関係

収益性の高い農業の確
立

農業の新たな可能性を
拓く

項目

田園型政令市にふさわしい
まちの姿

都市化社会から都市型
社会へ

田園の保全と自然に配
慮した整備

Ⅱ　田園型拠点都市
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4

(1)

④ 国際協調の推進 23 89
技術協力も進んでいることから，“国際協調”ではな
く　“国際協力”ではないか

1 “国際協力の推進”に修正する。
環境に関する技術協力も進んでいることから，「国際
協調」ではなく「国際協力」ではないか。検討された
い。

(３) 24 90
ごみの分別が6から12になるなか，未来を担う若者，
特に大学生に分別をしないなどの不法投棄が問題と
なっている。

2 具体的な施策については実施計画で検討予定。

(4) 25 91
雨水や浄化処理水などの水のリサイクルの記載が必要
である。

2

雨水については，P132Ⅳ（4）⑤浸水対策の推進
に記載。
下水浄化処理水のリサイクルについては，新総合計画
の期間内では実施予定はありません。

② 静脈産業の育成 26 91

東港や西港周辺において，工業地域ということで，リ
サイクル施設や産業廃棄物処理という名目の施設が立
地しているが，都市計画と環境の両部門でもう少し
ちゃんと考えておいてもらいたい。

2
産廃については,育成と規制強化が必要｡そのため,平成
17年度に市独自条例を制定。

市民と築く環境先進都市

地球環境に貢献する

廃棄物の減量･リサイ
クルの推進

資源循環都市づくり
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1 1 97 「交流人口」の定義について確認したい。 2
「交流人口」は，一時新潟を訪れていただく方々を意
味する。

6 97
○１つ目と○の８つ目については，食や農産物につい
て同じようなジャンルのものなので，項目として配置
を近づけておいた方がよい。

2
体系として１つ目は[食と花の新潟のイメージ確立」と
して記載しおり,８つ目は「魅力の掘り起こし･整備」
として記載しているため素案のとおりとします。

7 97

○６つ目：「国体」について，これは一過性のもので
あることから，一番最後にもっていったらどうか。
「国体の準備を行いそれをバネに上記の事柄を達成す
る」などの書き方ではどうか。
また，文章的にも“本市の魅力を全国にアピールする
絶好な機会であるので，…”を前にもってきたほうが
よい。

2
1

体系として「集客･交流の拡大」に関連するので，位
置は素案のとおりとします。表現方法を修正します。

8 97
○４つ目：“魅力的な観光資源が豊富に存在している
にもかかわらず，”とあるが，観光資源がないこどが
問題であると認識すべきである。

1

　確かに，全国的に著名な名所・旧跡などの絶対的な
観光資源はありませんが，首都圏等，大都会に住んで
いる方が魅力や感動を覚えるような「水辺空間」或い
は「田園空間」は間違いなく存在しています。
　合併により食・花・みなとまちに関わる魅力がさら
に増したと認識しておりこれらの魅力を的確に伝える
ことにより，「みなとまち」「食と花」の都市イメー
ジを確立し，新潟市観光の一つのスタイルとしていき
ます。
　※「水の都」「みなとまち」に修正

9 97

○５つ目：“米のほかにも～かかわらず，”は，言い
訳がましい。また，農産物の魅力の発信に，食材にプ
ラス「グルメ」「ヘルシー」または付加価値をつけて
アクティブな発信が必要である。

1 ２章の表現に合わせる形で修正する。

10 97

○８つ目：“～守っていく必要がある。”と，守りの
姿勢であるが，この伝統的食文化はヘルシーで見直さ
れているなど，守る以上に打って出るような考え方が
必要。

1 修正する。

○４つ目：｢水の都」のについて，具体的展開を記載
しているのか。
水と共生するというのはあるけれども。

「水の都」と「みなとまち新潟」について，ご指摘・
ご意見を踏まえて，整理させていただく。

8/19のシンポジウムにあったように，舟運により各
河川を結びつけ，“川の回廊”をつくったり，“北前
船”を活用しては。

Ⅱ-1-（3）及びⅢ-5-（2）に舟運のあり方について
の検討を追加記載。

12 99 水上バスの宣伝が足りない。 2
市のＨＰ，パンフレット等に掲載する他みなとに関連
した各種イベントを通じＰＲしていきます。

13 99
国内だけでなく世界向けて打って出るには，関東地
区・関西地区に前線基地のようなものが必要である。

2
「東京事務所」を設けており，そこが首都圏における
前線基地と考えている。
関西にはまだない。

14 99
○３つ目：“市民がより身近に親しめる海岸空間とす
るための～”とあるが，ロラン跡地の公園のように，
自然と施設整備の整合性についてどう考えるか。

1 「自然との共生を図りながら」の表現を追加する。

(1)  

①
食と花のイメージ
アップ

15 99
政策的に新潟全部が花だというイメージをもっと出し
ていく。
各商店が競って花を置くぐらいになればと思う。

2
Ⅳ-9-⑵「みどりの街並みづくり」で表記しているた
め，この項は素案どおりとする。

政策的に新潟市全体が「花」だというイメージをもっ
と出して行く方向で検討されたい。

(2) 16 99

キャッチについて,「水の都」か「みなとまち新潟」か
どちらかに統一した方がよい。
統一した上で，市民や市外からの人たちにも周知でき
るよう，駅や信濃川などそこらじゅうで宣伝すること
が必要。

1
「食と花」，「みなとまち」の魅力を核に都市イメー
ジの確立と集客・交流人口の拡大を図ることとしてお
り，「現況と課題」の文言をそれに合わせ修正する。

「水の都」か「みなとまち新潟」を適切に使い分け，
市民や市外からの人たちにも周知できるよう宣伝する
ことが必要であり、この点を配慮されたい。

17 99
“海岸・川辺の緑地などの水辺空間～”とあるが，海
岸を指すのであれば海岸自体が水辺であるので，単に
“海岸”とすればよい。

2
ここで言う緑地は，海岸のほか，信濃川左岸及び万代
島緑地を含みますので，このような表現にしました

18 99

ここに掲げてある「みなちまち」とは，全て過去形
で，新潟がどのような「みなとまち」を目指すのか示
して欲しい。
また，「水の都」についても同様。
いずれにしても全国規模で言うとものたりない。

2

「みなとまち」とは，人・モノ・異文化が交流し，そ
れぞれがみなとまちとして個性ある独自の文化をかた
ちづくってきたところです。新潟は北前船の寄港地と
して江戸時代から「みなとまち」として発展してきま
した。回船問屋であったことを偲ばせる旧小澤家住宅
やまちに張り巡らされていた堀割を利用したくらしぶ
りとみなとまち風情など，個性ある新潟に光をあて，
磨き上げることで，新たな歴史・文化を生み出してい
くとともに，日本海に開かれたみなとまちとして，諸
外国との交流を進め，もてなしの心で新たな来航
（街）者を迎えられるよう，まちづくりを進めていき
ます。
「水の都」はケースバイケースで使用し，市全体の場
合は使用しないこととしたい。なお，本市の水辺空間
は特色であるため，水のネットワーク，堀の復元など
を水辺を利用したまちづくりを進めます。

19 99
港のそばに，本町マーケットのような商業施設が必要
である。

2
万代島水産市場跡地の活用の中で，そうした商業施設
の導入も含めて検討していきたい。

港のそばに，本町マーケットのような商業施設が必要
であることから、今後検討されたい。

①
歴史と利便のまち
なか形成（再）

20 99
“回遊性の高い快適なまちづくり”とは，どう解釈し
てよいかわからない。

2

都市基盤と公共交通網が整備され，公益・商業・文化
施設が集中しているまちなかは，住む人・訪れる人が
求める各種サービスを徒歩や自転車，公共交通で移動
できる便利なまちです。その利便性に加え，徒歩や自
転車での移動を楽しく感じられるようなみなとまち風
情のある水や緑にあふれたみちづくりやバリアフリー
などを進めて，住む人・訪れる人が安全で快適に過ご
せるまちづくりを進めます。

②
史跡・歴史的建造
物等の保存整備と
活用（再）

21 99

合併新市の史跡・歴史的建造物は，新津の石油など
「みなとまち新潟」いわゆる旧新潟市以外のものもあ
ることから，再掲の施策の展開ごとに文章を変えてい
るのならば，ここも変えなければならない。

1
古町周辺地区の史跡・歴史的建造物等に限定した記述
に修正する。

(4) 99集客・交流の拡大

項目

都市を活気づける交流人口
の拡大

11 97

みなとまち新潟のイ
メージ確立

1

水上バスの宣伝や，舟運による各河川を結びつけた
「川の回廊」づくり，「北前船」の活用など，水辺を
活用したにぎわいづくりについて、記述の検討をされ
たい。

食と花の新潟のイメー
ジ確立
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番
号

ペー
ジ

委員発言内容
事務
局対
応案

修正案及び修正をしない理由等 答申（案）項目

①
魅力あふれる観光
都市づくり（再）

22 100

“都市と田園の双方の魅力を堪能できる観光コースの
設定”や“近隣観光地と連携して～”ということは，
新潟への観光は車で来てくれといっているようなもの
で，“来訪者が観光しやすい環境づくり”のためにど
のような具体策を考えるのか心配である。

2

車で来られる方には車で回れるコース設定が必要で
すし，飛行機や電車で来られる方には２次交通の充実
と案内が必要だと認識しています。
　また，街中のまちあるきコースの構築も必要であ
り，案内看板の新設やボランティアガイドの育成にも
取り組んでいきます。
　なお，「近隣観光地と連携して・・」は，広域観光
の取り組みとして，主にはＪＲを利用した首都圏から
の誘客を想定しています。

(5) 101

④
史跡・歴史的建造
物等の保存整備と
活用（再）

23 102

保存整備しただけでは「魅力の掘り起こし」にはなら
くて，観光コースの設定などとセットで考えなければ
ならないことから，再掲の施策の展開ごとに文章を変
えているのならば，ここはもっと丁寧に書きこむ必要
がある。

1
史跡・歴史的建造物等の保存整備と活用により，政令
市新潟のイメージアップを図り，交流人口の増加につ
なげるように記述を修正する。

⑤
新潟の食文化の発
信

24 102

伝統的な食文化など同じレベルで捕らえられないもの
については，できるものはより具体的な言葉で表現し
た方がよい。

1 修正する。

⑦
水辺・緑の保全と
活用（再）

25 102 再掲については，施策の展開により文章が違うのか。 2
再掲については，施策の展開により視点を変えるべき
ものは，文章も変えている。

2 26 103
「世界との交流と協調による飛躍」の“協調”とはど
ういう意味か。“協調”が入った理由はなにか。

2
本市が世界のさまざまな国・地域と交流を深めるとと
もに，調和しながら共存・共栄を図るという意味で協
調という表現を使用しました。

27 103

○３つ目：港，空港，新幹線を含む鉄道，高速道路な
どを持つことによる地理的優位性の記載はあるが，そ
れぞれが機能的に結ばれていないことについての記載
がないので書き込む必要がある。

２
交通結節点の機能強化については，「Ⅲ－４日本海政
令市の拠点性の強化」で記載しているため，修正しま
せん。

28 103

○３つ目：“本市は，日本海をめぐる諸地域とは歴史
的に古い交流の実績を持ち，”とあるが，ここに
「（国際交流においては）わが国においては最も古い
都市のひとつ」というような文言を入れてはどうか。

1 委員発言のとおり修正します。

29 103

○３つ目：新潟空港の国際線に，グアム（米国）を入
れて欲しい。また，チャーター便についても記載し，
「新潟は，かなり開けている」といいたい。

1
委員発言のとおり修正します。また，チャーター便に
ついては○２つ目に記載しています。

30 103
○３つ目：“東アジアの持続的開発や”を“東アジア
の持続的発展や”とした方がよい。

1 委員発言のとおり修正します。

31 103

○６つ目：“子どもたちが２１世紀の国際社会におい
て，異文化に対する理解を深め，～”とあるが，ここ
に「価値観の共有」などという言葉を入れたい。

1

表現を以下のとおり修正する。
「（略）子どもたちが21世紀の国際社会において，異
なる文化や価値観に対する理解を深め，世界的視野に
立って（略）」

(2)

②
姉妹・友好都市と
の交流の推進

32 106

姉妹・友好都市との具体的な関係性が見えてこない。
特にガルベストンについては分からない。
お互いにどういう都市なのかを知り合い，実際に機能
し，連携・活用できるイベントなどがあるとよい。

2

姉妹・友好都市との交流主体は行政から市民へシフト
してきています。昨年度はガルベストン・ハバロフス
ク市と提携４０周年を迎え，市民団体等と実行委員会
を組織し，様々な記念事業を実施いたしました。大勢
の市民から参加をいただき，両市民の国際理解と友好
親善を大きく深めることができました。今後も引き続
き，より多くの市民が姉妹・友好都市交流できるよう
支援していきます。

33 106
合併前の旧市町村レベルでの姉妹・友好都市はどう
なったのか。

2

旧市町村レベルでは，旧豊栄市がロシアのビロビジャ
ン市と姉妹都市を結んでいただけである。
このビロビジャン市については，昨年8月に新市とし
て姉妹都市の調印を終えている。

34 106

今のところ姉妹都市，友好都市は，世界的に下火であ
ると思われるが，今後姉妹・友好都市を増やすという
ことではなく，今関係を結んでいる都市としっかり
やっていこうということでよいのか。

2

委員発言のとおり，姉妹・友好都市交流については，
現在の提携都市と実りある交流を展開していきます。
また，今後の都市間交流については，分野別協定の締
結など多様な交流を推進していきます。

(3) 35 106

“土台”という言葉で，一からはじめるというように
感じてしまう。“土台づくり”の説明が必要であり検
討して欲しい。

1
表現に誤解が生じないよう「交流の土台づくり」から
「世界へ開かれたまちづくり」へ修正します。

3 36 108

全体にメリハリがない。新潟市はどういう企業をどう
やって育てていくのか，あるいは誘致したいのか見え
てこない。

2
「Ⅲ－３―⑹企業誘致の推進」に記載しているため修
正しません。

37 108
○２つ目：“製造業を中心とした産業の活性化”とあ
るが，これは，どういう考えからか。

2

短期的には，交流人口の拡大などからサービス業の充
実やすき間産業のようなものも増えると思うが，長期
的には，製造業を核とした産業の活性化という視点で
いきたいという意味です。

(1) 38 110

“中小企業等の事業環境を整備するため，”とある
が，新潟の会社はほとんどが中小企業になると思うが
あえて中小企業といっている意味と，零細，中小，大
企業の区分が分からない。

2

ここでは，零細企業を含めた「中小企業」ということ
で，逆に言うと，「大企業以外」ということです。
中小企業者とは
　工業等　従業員３００人以下又は資本金３億円以下
　卸売業　１００人以下又は１億円以下
　小売業　５０人以下又は5,000万円以下
　サービス業　100人以下又は5,000万円以下

(3)

②
地域商店街の活性
化

39 111 大規模小売店舗の定義を教えて欲しい。 2
法律の基づき，売り場面積が，1,000㎡超えの小売店
舗を大規模小売店舗としています。

③
ものづくりを中核
とする既存工業の
高度化

40 111

“漆器などの伝統的地場産業の育成を図る”とある
が，漆器についての市民の認知が非常に低いので，市
民的な認知の向上を図ってもらいたい。

2 見本市の開催などＰＲ活動の推進を図っている。

41 111

漆器については，“伝統的地場産業”というより，
“伝統工芸”という書き方にし，“伝統工芸の育成を
図る”としてはどうか。

1
「厳しい状況にある伝統的工芸品（仏壇・漆器）など
の育成を図る。」に修正します。

42 111
事業拡大などへの支援のほか，技術の高度化への支援
も必要である。

2
「事業拡大など」には技術の高度化や情報力強化も含
まれている。

(4)

漆器は，新潟市の伝統的地場産業としての市民の認知
が非常に低いことから，認知度の向上を図ることが必
要である。また，“伝統的地場産業”から，“伝統工
芸の育成を図る”と表現を修正してはどうか。検討さ
れたい。

交流の土台づくり

産業が生まれ育ち都市がに
ぎわう

経営強化の支援

既存産業の振興

交流ビジネスの振興

魅力の掘り起こし・整
備

世界との交流と協調による
飛躍

幅広い分野で交流を深
める
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委員発言内容
事務
局対
応案

修正案及び修正をしない理由等 答申（案）項目

①
魅力あふれる観光
都市づくり

43 111

新潟は良いところが，たくさんあるが，それを解説で
きるガイドがいない。ガイドを含めたソフトパワーの
整備が必要である。

2

「みなとまち新潟」の風情が今も残る新潟島の下町地
区を中心とした観光コース構築として，史跡や歴史的
建造物などへの「お宝解説板」や「誘導案内板」の設
置と共にコースを案内できるボランティアガイドの養
成に取り組んでいます。

44 111 お酒のほかに，魅力ある土産品づくりが必要である。 2

　現在，中国や台湾からの観光客に対するお土産とし
ては，お米やお酒のほかに日本人形など，日本的なも
のが喜ばれています。
　外国人向けに限らず，新潟市のお土産品の育成を目
的に「新潟市土産品コンクール」を２年に１回開催し
ており，お菓子や，食品のほか「工芸品部門」あり，
入選作品は新潟市のパンフレットに掲載するほか全国
の物産展などでＰＲしています。

45 111
観光ガイドの育成などの，受け地型ビジネスの整備が
必要である。

2

　「みなとまち新潟」の風情が今も残る新潟島の下町
地区を中心とした観光コース構築として，史跡や歴史
的建造物などへの「お宝解説板」や「誘導案内板」の
設置と共にコースを案内できるボランティアガイドの
養成に取り組んでいます。
　また，外国人観光客向けのボランティアガイドの養
成にも取り組んでいきます。

②
コンベンションシ
ティの推進

46 111

“アフターコンベンション”という言葉があるが，飲
食のほかにもいろいろ見られるところがあるという意
味で，“エクスカーション”を使った方かよい。

2
　「アフターコンベンション」は「エクスカーショ
ン」も含みますが，飲食も含め，新潟の様々な魅力を
堪能してもらうことを意味します。

47 111
飲食の中にも，地元の食や花をPRするという戦略が含
まれているのか。

他の施設展開の中で食や花,みなとまちを核とした都市
イメージの確立を盛り込んでいる。

48 111
コンベンション施設の活用をもっと強く表現すべきで
ある。

1

49 111

コンベンションそのものを創出することも考えている
のか。また，地元企業のプロデュース機能の強化とい
う視点は入らないのか。

1

③
海外からの誘客促
進

50 112

“ウェルカム装飾”がよく分からない。花を使ったも
てなしの園芸装飾とか，市民のオープンガーデンなど
来た人が楽しめるような園芸，空間づくりを入れて欲
しい。

1
　ウェルカム装飾は，新潟市の特産である花を使った
一つのお出迎え手法としての記載であり，「新潟の花
を使ったおもてなしの園芸装飾」に記載変更します。

51 112 市のホームページは，何ヶ国語になっているか。 2
現在は英語版だけですが，今年度中に韓国語・中国
語・ロシア語の３カ国語の観光ホームページを作成･
公開する予定です。

52 112

“外国人観光客の誘致体制の強化”に，外国人に分か
りやすい二次交通の整備について，踏み込んで書いて
もらいたい。

1

　「中略・・旅行エージェントへの助成を制度化する
ほか，新潟空港から宿泊施設等への２次交通の整備や
外国人にも分り易いサイン整備を行うなど，外国人観
光客の誘致体制を強化し・・・」に修正します。

(5) 53 112
男女共同参画に対する新潟市の意気込みが伝わるよう
な文章にして欲しい。

1 Ⅰでの修正に合わせる。

② 雇用の拡大と確保 54 112

フリーター，ニートの雇用拡大について，就業体験，
インターンシップ制度，就業後のカウンセリングの支
援も必要である。

2 委員の意見は包含されています。

(6) 55 113

新潟独特の何をアピールし，どういう分野での優良企
業を誘致したいのかもう少し方向性を出した方が良
い。

2
製造業，運輸業，情報通信関連企業を中心に行うが，
活力ある優良企業は業種を特定しない。

新潟市独特の何をアピールし、どういう分野の優良企
業を誘致するのかという方向性について、配慮された
い。

4

(3) 56 118

一般の方もこの計画をご覧になることからも，混乱が
生じないように，事業主体が分かるような文章にして
いただきたい。後で相談させて欲しい。

3

この計画の説明責任は本市であり，また，市民は事業
主体にかかわらず計画の推進を望んでいると考えられ
ます。今の時点で事業主体が明確になっていない事業
もありますので，表現についてはご相談させてくださ
い

⑤
新潟駅周辺地区の
整備（再）

57 118 白山駅の南口を含めた整備はどうなっているのか。 2
連続立体交差事業では，白山駅にもう1面ホームを増
やす計画があります。そのなかで，南北通路を含めて
検討させていただきます。

(4) 58 119

「駅から空港のアクセス向上を図り」とあるが，市と
して新幹線や新交通システムなど腹案を持って書かれ
たのか。

2

軌道系システムによる空港アクセスは、莫大な建設費
など事業採算性が最大の課題として指摘されている。
しかし、空港のアクセス向上は拠点性の強化を図る上
で、避けては通れない重要な課題であり、中長期的な
展望の中で、鉄道など軌道系のシステムを含めた改善
策を引き続き検討していく必要があると考えている。

59 119
空港の利用を促進するために，空港の駐車料金に対す
る補助は考えられないか。

2

今のところは補助はありません。
もう少し広くしたいとは考えている。
(昨年12月に，空港の第1駐車場内に立体駐車場が建
設され，325台駐車場が増え，駐車合計台数は1,115
台となっている)

③
空港アクセスの強
化

60 119

来年から総合計画がスタートするわけで，短期・中期
ではこういうことというような具体的なことが書き込
めないか。

2

短期的には国体までを考えているが，今，県・市・JR
で検討中で色々な意見が出ておりますし，中期的には
軌道系のシステムなどについて投資効果等を考慮し検
討しなければならないので，今回はこのような表現に
したい。

(5) 61 119

バス交通よりも軌道系交通の機能強化をした方が効率
が良いことから，①バス交通と②軌道系交通を入れ替
えてはどうか。

2

どちらが先かこだわっているわけではないが，現在道
路運送法の改正による交通空白地帯をつくらないとい
うことで，バスの方に力を入れていることからバスを
先にさせてもらった。

①
バス交通の機能強
化

62 119
複数のバス会社に運営させて競争させることは考えら
れないか。

2
道路運送法の改正により，参入も撤退も自由になった
ことから，一社独占ではなく，他のバス事業者にも手
を挙げて欲しかったが，現在の状況になっている。

5

(1) 63 123

“都心回帰”について，都心では商業・業務の都心機
能を充実させるとしていることから，「都心」，「都
心周辺部」，「中心市街地」，「まちなか」という関
係を整理したうえで，“まちなか回帰”としてもらい
たい。

2
新潟市では，P38の図で示している部分を都心として
いる。また，都心においては，商業・業務機能のほか
に，職住近接の良好な居住地としても考えている。

64 123

“多様なニーズ”とあるが，もう少し施策につながる
ような書き方をしないと何を言いたいのか分からな
い。

1
「多様なニーズ」を「職住近接による利便性の高さを
求める居住ニーズ等に」に修正します。

① 都心居住の促進 65 123

都心にも居住をということであれば書いても良いが，
都心だけでなく，都心周辺部も入れてもらえば問題な
いと思う。

1
施策第二階層は「都心居住の促進」のままとし，説明
文を都心及びその周辺部で都心居住を促進する旨修正
します。

安全・便利な公共交通
体系の構築

賑わうまちなか

都心回帰の促進

企業誘致の推進

日本海政令市の拠点性の強
化

拠点性を高める広域交
通ネットワークの構築

　「朱鷺メッセ，産業振興センター，ホテル等のコン
ベンション施設や国内高速交通体系と市街地に近い国
際空港をセールスポイントにコンベンション主催者に
対する各種の運営支援を行って行きます。また，アフ
ターコンベンションを充実させることにより，観光産
業の振興を図ります。」に修正します。

産業を担う人材の確保

 駅から空港のアクセスの向上で，新幹線や新交通シス
テムなどの手法や短期的・中期的での具体策について
検討されたい。

世界に開かれた交通機
能の強化

Ⅲ日本海　3



番
号

ペー
ジ

委員発言内容
事務
局対
応案

修正案及び修正をしない理由等 答申（案）項目

66 123
高齢者は自転車に乗れないことから，高齢者をまちな
かに住まわせるためには福祉バスの整備が必要。

1
「都心居住を促進します。あわせて、都心部へのアク
セス性の向上も含め、利便性の高い総合的なバスシス
テムの構築を促進します。」に修正します。

(2) 67 123 舟運の活用の記載が必要である。 1

「④舟運によるにぎわいづくりの検討ー信濃川をはじ
めとした河川などにおいて，市民や来訪者が水上から
水に親しめる環境や，溝部のにぎわいを創出するため
に，舟運のあり方を検討します。」を記載します。

(3)

②
ゆとりと安心のみ
ちづくり（再）

68 124

自転車や歩くことが少なくなったので，商店街がだめ
になったと思う。
自転車に乗っていると，段差など歩道と一緒になって
いると使いにくいことから，自転車と歩行者を分けた
専用道を整備する必要がある。また，自動車の通行を
禁止し，歩行者や自転車を優先させる道路整備も必
要。

2

既存の道路幅員を有効に活用して整備が図られること
もひとつの方策と考えているが，具体的な整備にあ
たっては，委員の意見を踏まえ整備を進めていきた
い。

69 124

放置自転車の問題から駐輪場の整備をすることは良い
が，自転車の良いところは行きたい場所のまん前まで
いけるということであるため，設置箇所など，より使
える駐輪場とはどんなものかという観点を忘れずに。

2

具体的な整備にあたっては，委員の意見を踏まえ自転
車の利便性が図られるような駐車場の配置について，
地域の方々のご意見を伺いながら整備を進めていきた
い。

(5) 70 125 “地域のまちなか”とは。 2
合併したそれぞれの市町村でも，まちの中心となる市
街地がありますので，そうしたところも「地域のまち
なか」と位置づけています。

71 125

まちなか居住を進め，高齢者がまちなかに居住して
も，商店街の再生が難しいことから，買い物できる場
所や診療所もないということになりかねない。

2
地域商店街が維持・継続されるよう，必要な支援を検
討します。

②
地域商店街の活性
化（再）

72 125
政策論が先で，効果的な支援を実施するのはその後だ
ろう。もっと強い政策的表現を。

2
「商業マネジメント機能の推進」の中で方向性を打ち
出す予定。

住む人，来る人のため
の都心づくり

地域のまちなかのにぎ
わいづくり

水辺を活用したにぎわ
いづくり

Ⅲ日本海　4



ページ 番号
事務局
対応案

修正案及び修正をしない理由等 答申（案）

１毎日の安全な暮らしを守る
130
131
133

1
（3）⑥と（5）①で食品の安全性の確保で，BSE
を大きく取り上げすぎてきるのではないか。

1
Ｐ130の(3)「危機管理体制の強化」と，Ｐ
131(3)⑥「食品安全性の確保」で，ＢＳＥ
の記載を削除

2
細項目の表記の統一が必要。（P130（2）①～充
実・強化を図ります。③～充実を図り，～強化
します。P134（6）①～強化によって，～）

3 編集の際に統一を図る。

（現況と課題）

127 3
４つめの○が危機管理体制の強化に関する課題
だと思うが，感染症の記載のみで国民保護計画
に関するものがない。

1 3つ目と4つ目の間に追加する。

127 4
「農業者の支援」が課題としてあるが，施策の
記載がない。

1
(5)⑥環境保全型農業の推進（再）を追加す
ることとし，P129施策の体系とP134施策展
開を修正する。

127 5

「事故・災害時の安全は水道水を安定して供給
できるシステムの構築」に対応する施策は何
か。P132の（4）⑦水道施設の事故・災害対策の
充実にシステムも含まれているのか。

2

具体的な施策としては，配水管幹線整備事
業，経年管更新事業，老朽管改良事業であ
り，水道施設の事故・災害対策の充実に包
含されてる。

（1）犯罪の防止

129 6
「自分の安全は自分で守る」という表現は，市
が何もやらないように感じる。文頭に持ってく
るのは賢明ではない。

1 修正する。
犯罪の防止の中で，「自分の安全は自分で守
る」という表現は，市が何もやらないように感
じる。表現について検討されたい。

129 7
「自分の安全は自分で守る」は，正しい知識の
普及・啓発ということであると思うが，そのた
めには情報提供が重要。

1 修正する。

③犯罪が起きにくい地域
環境の整備 129 8

1行目は「犯罪がおきにくい地域」とあるが，2
行目は「犯罪のない」となっている。2行目も
「おきにくい」としたほうがよい。

1 2行目の「犯罪のない」を削除する。

（2）消防体制の強化

②防火安全対策の推進
130 9

「対象物の高層・深層」の「深層」の意味がよ
くわからない。

1 素案を修正する。

130 10

「専門化・高度化が進展している」とあり，そ
れに対応する施策が「事故防止対策を推進」の
部分であると思うが，それは一般的なものであ
り，その課題に対応する特別な取組が必要なの
ではないか。

1 素案を修正する。

③消防団の充実強化・活
性化対策の推進

130 11
「女性消防団」の表記で，特に女性を書く必要
はないのではないか。

2

合併前は女性消防団が0名であったが，豊栄
と西川に女性団員がいたこともあり，全市
的に募集し，7月1日つけで111名を任命し
た。住宅防火指導などに活躍いただきたい
と考えている。初めてのことであり，使っ
たほうがわかりやすいと考えている。

130 12
豊栄では女性消防団員が水防活動で活躍してい
る。水防活動の言及がない。

2
素案の「地域防災力を強化」に，水防活動
も含めている。総合計画では具体的な取組
みの記述は避けたい。

130 13

女性が今まで男性の領域だったところに入って
きている事例であるが，あらゆる領域でなされ
なければならないものであり，全体をながめる
ところで記載したほうがよいのでは。

（3）危機管理体制の強化

⑤感染症患者等への支援
及び適正医療の確保 131 14

⑤の感染症患者等への支援，適正医療の確保の
部分は危機管理ではなく医療の分野なのではな
いか。

1
Ｐ140　3適切な地域医療の確保(1)③へ移動
する。

（4）防災体制の強化
132 15

災害時のNPOなど，市民活動の支援に関する記載
を。

1 素案を修正する。

①災害予防対策の充実
132 16

昨年度から実施している災害時要援護者を⑩に
起こしてほしい。

1
①災害予防対策の中で，災害時要援護者に
関する記載をする。

②災害応急対策の充実

132 17 中枢拠点施設に備蓄品を置くのか。 1

表現不足を追加記載する。

（備蓄品は旧新潟市では中学校単位で，各
支所ではそれぞれ数箇所で備えている。中
枢拠点施設は，今までなかった災害時のコ
ントロールタワーの施設整備を検討するも
の。）

132 18 主要な施設の自家発電設置の検討を。 1

表現不足を追加記載する。

（防災拠点施設である支所，地区事務所に
は自家発電設備が整備されている。）

④河川の保全と整備

132 19
中ノ口川は，上流が安全になった分下流にしわ
寄せがきている。8年間でどこまで記載できるか
わからないが，記載が必要ではないか。

1

中ノ口川については，国・県・市で勉強会
を開いて検討しているところ。くわしくは
かけないと思うが，修正する方向で検討す
る。

河川の保全と整備の中で，中ノ口川について
は，上流は改修が進んでいるが、下流は遅れて
いる。計画期間である8年間の取り組みの記載
を，検討されたい。

⑥災害時における医療救
護

132 20
「毒物劇物」」の記載は，その前に自然災害の
ことが記載されており，的外れなのではない
か。

1
毒物劇物の記載を，Ｐ131(3)③健康危機管
理体制の充実へ移動

項目 委員発言内容

Ⅳ　くらし快適都市

Ⅳくらし　1



ページ 番号
事務局
対応案

修正案及び修正をしない理由等 答申（案）項目 委員発言内容

⑧下水道施設の機能保持

133 21
上水道だけでなく，下水道施設の耐震性も重
要。

1

「震災などの」という表現を「災害時にお
いても」の前に加える。

（下水道施設の耐震化について，施設の改
築・更新や管渠の新規敷設時では耐震基準
に沿った整備を行っていくが，既存施設の
耐震化については再構築が難しいことか
ら，機能を保持できるような対策を中心と
して進めていくこととしたい。）

Ⅳくらし　2



ページ 番号
事務局
対応案

修正案及び修正をしない理由等 答申（案）項目 委員発言内容

②環境衛生の確保
133 22 墓地や理美容の記載があるが，唐突に感じる。 1

墓地は，Ｐ134⑤公営墓地の整備を新設。
理美容はこのままとする。

133 23
新潟はまちの中心に墓地があり，特徴的。あり
をどう考えていくのか。

2
施策を実施する際にご意見のような視点で
進めることとし，素案は修正しないことと
したい。

（6）安全な消費生活の確立
134 24

「取り引き形態が多様化・複雑化」の複雑化が
わからない。

1 修正する。

136 25

（１）と（２）は自ら進めるものと行政ととも
にすすめる，と分けているが，予防・支援と
いった内容によって分けてはどうか。また分け
ずにひとつにしてもよいのではないか。

2

健康上望ましい生活にしていくか否かは，
最終的には個人の理解に基づいた選択にか
かっているが，生活習慣を改善し，健康づ
くりに取り組もうとする市民を支援する体
制も重要である。そのような観点から，
（１）自らすすめる健康づくり　と（２）
市民とともにすすめる健康づくりとした
い。

（現況と課題）

135 26
精神疾患でも福祉の対象ともならない方たちが
家庭に引きこもっている例が多くあるが，その
記載がない。どのような取組をしているのか。

1 素案を修正する。

135 27
虫歯に関するものが２項目ある。まとめられな
いか。

1 ひとつにまとめる。

135 28
下から４つ目の○が食生活，次が子ども，次が
食生活の記載となっている。順番を変えたほう
がよいのではないか。

1 順番を変える。

135 29
○の三つ目，「うつ・ストレスによる自殺者
が」は，自殺の理由がうつ・ストレスと読み取
れる。この表現は不適切ではないか。

1 素案を修正する。

135 30
先を見るというより，今の課題という印象を感
じる。

2
現況と課題については，現在ある課題を踏
まえた今後の施策の方向性を示したもので
あり，このままとしたい。

135 31
未熟児医療などの健やか親子２１の記載がな
い。

1
P142「4こどもたちの健やかな育ちの支援」
の現況と課題において記載する。

135 32 思春期保健の部分がない。 1

P142「4こどもたちの健やかな育ちの支援」
の現況と課題において記載する。

併せて，P145「⑩地域社会で支える子育て
の推進」に追加記載する。

135 33

男女で健康に対するアクセスや情報提供は違っ
ている。男女で異なる病気のありようというこ
とに焦点を当てた性差医療など，きめ細かい相
談や環境整備にウエイトを置く必要があるので
はないか。

2

女性を対象とした健康相談や介護家族も含
めた総合的な健康相談など性差を念頭にお
いた健康相談を実施しているが，さらに施
策を実施する際にこのような視点で進める
こととし，素案は修正しないこととした
い。

135 34

自給率が高いと，生産と消費の場が近い，とい
うことがここに書かれていない。ますます自給
率を上げますといったような言葉がどこかにほ
しい。それを受けてP138の地産地消といった表
現がでてくるとよい。

1 下から2つ目に，○を追加する。

136 35
家に閉じこもりがちな老人，いろいろなイベン
トに参加しない老人へ，どう参加させるかとい
う施策が必要。

1 ②介護予防の推進を修正する。

136 36
うつ，ストレスにならないための施策はある
が，なった人への施策はどうなっているのか。

2
健康づくりの項目であり，ならないための
取組を記載したいと考えている。

③心の健康づくりの推進

137 37
「自ら進める健康づくり」に含めてよいのか。
（2）市民とともにすすめる健康づくりのほうが
よいのでは。

3 ご意見を踏まえ，整理したい。

①健康づくりの推進

137 38
「市民の健康づくりを総合的に推進」とある
が，具体性に乏しい。

2

来年から実施予定の健康づくり推進計画を
推進していくことを前提に考えており，計
画の内容については，今後検討予定である
ため，素案どおりにいきたい。

137 39
「(1)自ら進める健康づくり」のほうがよいので
はないか。

2

地域，関係団体などと連携しながら，市民
とともに健康づくりに取り組んでいくこと
を考えているので，素案どおりにいきた
い。

④食環境の整備

137 40
「ヘルシーメニューの提供」は，市がここまで
指導する必要があるのか。事業者自らがやるべ
きものなのではないか。

1 素案を修正する。

137 41
市の食環境の整備の取組が，真っ先に外食産業
に働きかける，連携する，というものでよいの
か。

1 素案を修正する。

３　適切な地域医療の確保

（現況と課題）
42 水俣病の記載がない。 3 検討したい。 水俣病に関する記載について検討されたい。

139 43
救急車の軽症の傷病者が50％以上あるという課
題に対する施策がない。

1
Ｐ141(2)③救急業務高度化の推進で，追加
記載する。

（1）充実した医療の確保

③医療安全相談窓口の充
実

140 44 窓口はどこに設置するのか。 2

平成15年4月の厚生労働省通知に基づき，医
療に関わる苦情・相談に迅速かつ適切に対
応し，円滑な解決を図ることを目的に，保
健所総務課医務薬事係に「医療安全相談窓
口」を設置している。

（1）自ら進める健康づくり

（2）市民とともにすすめる
健康づくり

（5）安全な食と生活環境の
充実

２　心豊かに健康でいきいき
すごす
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ページ 番号
事務局
対応案

修正案及び修正をしない理由等 答申（案）項目 委員発言内容

④患者とともにある全人
的医療の推進 140 45 「全人的医療」がわからない。 1 素案を修正する。

140 46 「患者さん」の「さん」は不要。 1 「さん」を削除する。

140 47
新潟市民病院としてのこれからの展望とか，
サービスのようなものは書かないのか。

2
市の計画としては全体の医療のなかで。と
考えている。

48
すこやか未来アクションプランで基本施策が27
項目あったが，それを13に絞ってあるというこ
とは，何か意味があるのか。

1
施策の列挙の感があることから，同じ目標
を持つ施策同士をいくつかの項目に分類し
て，体系の整理を図る

49
総合計画は上位計画であり，すこやか未来アク
ションプランのどこまで柱にするかという議論
が重要。

1 同上

（現況と課題）

142 50

「核家族化の進展から，家庭や地域における養
育機能が低下し，」とあるが，核家族化だけが
要因ではないので，削除したほうがよいのでは
ないか。

1
核家族化の進展は，要因の一つであること
から「など」を追加記載する。

142 51
「出産して初めて赤ちゃんに接せる親が増えて
いることから，」は前文とのつながりが見えに
くい。

1 削除する。

142 52
不妊についての記載があるが，子どもが生まれ
てからの支援と別に考えるべきではないか。

1 つなぎがいいように，素案を修正する。

142 53
「誤った育児情報」は，いろいろな情報が混乱
しているといった表現に変えたほうがよいので
はないか。

1 素案を修正する。

142 54

「子育てに対する不安や負担感などの複雑な要
因から児童相談所への相談件数が増加し続けて
います」とあるが，児童相談所にいきなり相談
がいくといのは数少なく，むしろ身近な，保育
所や幼稚園，支援センターで声を聞いているの
ではないか。中では児童虐待につながるような
相談件数があって，それが児童相談所につな
がっているということだと思うので，文章を追
加してほしい。

1 素案を修正する。

142 55
「地域子育て支援センターによる」とあるが，
保育園やつどいの広場などもあり，限定しない
ほうがよいのではないか。

1 素案を修正する。

142 56

「地域子育て支援センターによる孤立しやすい
子育て家庭へのきめ細やかな支援」とあるが，
新潟市内の27施設では足りない状況であり，歩
いてすぐ行けるような体制づくりとが必要。

1
現況と課題のほか，Ｐ145(3)③子育て家庭
への支援も修正する。

142 57
「市民と連携した情報提供」の施策が見えにく
い。

1 素案を修正する。

142 58

「ひとり親家庭は経済的に不安定な状況におか
れがちであることから」とあるが，P144「⑦ひ
とり親家庭への支援」では，「経済的支援に限
らずもう少し幅広い総合的な支援」という表現
になっている。現況と課題でも，経済的にとい
うことに限定する必要はないのではないか。

1
現況と課題のほか，Ｐ145(3)④ひとり親家
庭への支援も修正する。

142 59
「母子家庭・父子家庭のひとり親家庭」とある
が，「母子家庭・父子家庭の」は不要。

1 削除する

142 60 「保育園」は「保育所」ではないか。 2
正式には「保育所」であるが，新潟市では
一般的に「保育園」といっていることから
修正しない

142 61
保育園は働く親への活動だけでなく，地域子育
て支援もおこなっている。課題として出てくる
のではないか。

1
現況と課題のほか，Ｐ145(3)⑥多様な保育
サービスの提供も修正する。

142 62

子どもの居場所づくりで，児童館や児童セン
ターの記載があるが，屋外での遊び場の充実も
必要。校庭の芝生化の動きもあり，新潟市でも
ぜひ進めてほしい。

1
現況と課題のほか，Ｐ145(3)⑦安心して過
せるこどもの居場所づくりも修正する。

子どもの居場所づくりとして，児童館や児童セ
ンターのほかに，屋外での遊び場の充実も必要
である。校庭の芝生化も含め，検討されたい。

144 63
⑩と⑪で，子どもに対するケアが見えにくい。
親のケアと併せて記載してほしい。

1
Ｐ144(2)②児童虐待防止への取組みとＰ
144(3)①を修正する。

①こどもの権利を守る

144 64

「条例に密着した施策を展開することにより」
とあるが，今新潟市でこどもの権利を守る条例
に当たるものがあるのか，今後つくる方向性が
あるのか。

2
平成19年度の条例化を目標に具体的に進め
ている。

③安心して妊娠・出産で
きる環境の整備

144 65

妊娠3ヶ月くらいの妊婦は，はた目にはわかりに
くい。厚生労働省や都道府県ではマタニティ
マークを配布している。こうした取組も重要で
はないか。

2

現在，市でも安産教室の受講テキストに
マークを掲載するなどして普及に努めてい
るが，配付等の取り組みについては今後検
討していきたいが，個別事業レベルのため
追加，修正はしない

④乳幼児の心と体の健康
支援 144 66

「乳幼児健康診断」は「乳幼児健康診査」では
ないか。

1 素案を修正する。

⑦こどもの健全育成

144 67 文章が分かりにくい。特に前半部分。 1
項目の名称を「安心して過ごせるこどもの
居場所の整備」と修正し，内容も全体的に
修正する。

⑧障害のあるこどもの健
全育成

144 68
障害の「害」は，ひらがなのほうが適切ではな
いか。障害者計画においてもひらがなにしてい
る。

1 「害」を「がい」に修正する。

未来アクションプランに掲載された施策との整
合を図られたい。

(3)子育て支援の充実と連携

４　こどもたちの健やかな育
ちの支援

（2）こどもたちを守り育て
る
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144 69
発達障害の子どもへの取組で，相談員だけでは
進まない。専門医が必要。「専門医」と「医
療」を入れてほしい。

1 「専門医の紹介」を追加記載する。

Ⅳくらし　5
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事務局
対応案
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５　長寿社会をいきいきすごす

（現況と課題）

146 70
ただサービスの提供ではなく，就労という視点
も必要。長寿社会を担う高齢者というようなイ
メージを持ちたい。

1 素案を修正する。

高齢者へのサービスの提供だけではなく，老人
パワー・老人の就労という視点も必要であり，
長寿社会を担う高齢者，というようなイメージ
となるよう，記述について検討されたい。

146 71
老人パワー・老人を活かす，という視点がな
い。

1 素案を修正する。

146 72
高齢者は，コミュニティ協議会や地域の自治会
などを支えるパワーとなっている。

1 素案を修正する。

146 73
金銭的・体力的に余裕のある高齢者はボラン
ティアとしても期待できる。地域の子育てがよ
り充実する。

1 素案を修正する。

146 74
現況のところに元気な人たちをより元気にして
いくためにということが，最初にかいてあると
いい。

1
「(１)高齢者の生活支援」と「(２)高齢者
の生きがいづくり」の順番を入れ替える。

（1）高齢者の生活支援

②在宅介護支援

147 75

紙おむつの支給や理美容サービスの助成など具
体的なものは実施計画に記載し，具体的なもの
はここでは表現しないほうがよいのではない
か。

1 素案を修正する。

③地域における相談・支
援体制の充実 148 76 「地域包括」という用語を入れてほしい。 1 素案を修正する。

④介護サービス基盤の充
実

148 77

「施設整備を支援します」とはどういう意味
か。施設整備からNPOなど地域密着型へ転換して
きており，ミスマッチが生じているのではない
か。

1 素案を修正する。

（2）高齢者の生きがいづくり

①高齢者の生きがいづく
りの推進 148 78

老人憩いの家での取り組みは具体的であり，実
施計画に移したほうがよいのではないか。

1 素案を修正する。

6

（現況と課題）

149 79

下から２つ目の○で，「自閉症等の発達障害者
に対し，乳幼児期から成人期までの一貫した支
援が必要」の部分は，成人期までと限定せず，
「生涯にわたって」といった表現がふさわしい
のではないか。

1 修正する。

自閉症等の発達障がい者への支援について，
「成人期まで」と限定せず，「生涯にわたっ
て」といった表現がふさわしいのではないか。
検討されたい。

149 80
一番下の○で，「ユニバーサルデザインの考え
方に立ったまちづくり」とあるが，施策がな
い。

1

P151(3)②啓発・広報活動の推進の取組みを
ユニバーサルデザインの視点で進める。

また，ユニバーサルデザインの考え方に
立ったまちづくりとして，8地域保健福祉の
充実の中で記載したいと考えており，以下
のとおり修正を行う。
　・Ｐ155　一番下の○を修正
　・Ｐ156　(2)の2つ目の○を修正
　・Ｐ157　(2)④を修正

149 81
障害のある人の個性と能力を社会に貢献すると
いうアプローチをこれから考えていくんだとい
うニュアンスがほしい。

1 5つ目の○を修正する。

149 8

障害のある人の自立支援には，家族や地域の支
えが必要。障害者の能力を発揮しつつ，共に生
きるということがベースになると思うので，少
し表現を工夫してほしい。

1 2つ目の○を修正する。

149 83
4つ目の○で，スポーツ・レクリエーションにつ
いての課題に対する施策がない。

1

4つ目の○を修正する。

併せて，Ｐ150　(1)①地域生活の支援を修
正する。

149 84
障害者の中に水俣病が含まれるのであれば，水
俣病は大きな問題であり，記載が必要ではない
か。

3

障害に至る原因としての疾病は多数あるた
め，個々の病名記載は困難である。

(水俣病の記載箇所については検討中）

149 85
下から3つ目の○の記載で，説明が足りずよくわ
からない。また対応する施策の記載がないの
で，施策があれば追加記載を。

1

下から3つ目の○を修正する。

施策については，(2)①雇用促進と就労支援
に対応している。

149 86
下から3つ目の○の記載で，通所授産施設という
名称は今後なくなる見込みであるが，ここにい
れてよいのか。

2

既存の施設については５年間の移行経過措
置期間があり，順次移行することとなる。
経過措置期間であるので修正なしとした
い。

149 87
2つ目の○で，障害者数を入れる必要があるの
か。

1 2つ目の○を修正する。

②保健・医療の充実
150 88

車いす身体障害者の健康診査を削除し，精神障
害者への取組みをいれてはどうか。

1 修正する。

7安心なくらしの保障

（現況と課題）

152 89

援助に関する取組みの記載が不足しているよう
に感じるが，行政として最低限の保障をすると
いうことであればこれでやむを得ないかもしれ
ない。現況と課題に書き込むことで流れるので
はないか。

1 2つ目の○を修正する。

(1)自立に向けた支援

②援助を必要とする人へ
の支援 153 90

「さまざまな問題を抱え，援助を必要とする女
性」の記載で，女性だけではないのでは。

1
DV被害者は，主に女性という視点から「主
に女性」とう表現としたい。

障害のある人の自立支援

(1)地域生活の支援体制の充
実

Ⅳくらし　6



ページ 番号
事務局
対応案

修正案及び修正をしない理由等 答申（案）項目 委員発言内容

153 91
Ｐ152の現況と課題では「売買春」とあり，Ｐ
153(1)②では「売春」と表記されているので，
統一を。

1
売春と表記統一し，(1)②の標記を修正す
る。
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153 92
売買春やＤＶで，現況と課題の記載と施策がば
らばらで違和感がある。

1 (1)を修正する。

(2)各種給付制度の運営

①国民健康保険制度の適
正な執行

153 93

施策としてのつっこみが足りない。どこまで行
政がやれるのか，というのはあるが，保障とし
て大きなものであり，もう一歩踏み込んだもの
を検討できないか。

1 Ｐ153の①を修正する。

②国民年金制度の周知・
広報

153 94 同上 1

施策の名称と取組みの内容の記載を修正す
る。
（P152施策の体系とP153施策展開の2箇所を
修正）

①公営住宅の整備

154 95
市営住宅の建て替えの促進とあるが，手段を建
て替えに限定し，リフォームや借り上げは考え
ていないのか。

1
3

リフォームは実施予定であり，表現を修正
する。

借り上げは今後の課題として検討していき
たい。

(現況と課題）

155 96
1つ目の○で，女性の社会進出が家庭や地域での
育児・介護に関わる相互扶助機能が低下の原因
となっているような表現であり，修正を。

1 1つ目の○を修正する。

155 97
1つ目○で，家庭や地域での育児・介護に関わる
相互扶助機能の低下に対応する施策がない。

1

施策は，P156(1)①地域保健福祉活動の推進
に対応している。

現況と課題においても対応がわかるような
記載を加えることとし，1つ目の○を修正す
る。

155 98
1つ目の○で，多様化・高度化するニーズへの対
応とあるが，そうではなく一人ひとりに対応す
るニーズ，ということではないか。

1 1つ目の○を修正する。

155 99

2つ目の○の「今後も市民生活の中にボランティ
アの心の浸透を図っていく必要がある」で，ボ
ランティアは自主的な活動で行政はそれを支援
するものであるのに，記載は行政が主導する
ニュアンスがある。

1

2つ目の○を削除する。

P156(1)①に，市民のボランティア活動を支
援する表現を加える。

155 100
3つ目の○で，保健福祉関連の電算システムや情
報ネットワーク化の施策がない。この項目は削
除してもよいのではないか。

1
P68Ⅰ3(1)⑦と⑧において情報関連の記載を
しているため，３つ目の○を削除する。

155 101

①地域保健福祉活動の推進と②福祉ボランティ
ア活動の推進は並列の記載でよいのか。地域福
祉活動は住民一人ひとりが自主的に行うもので
あるが，ボランティアに依存するような感じが
ある。

1

②福祉ボランティア活動の推進を①保健福
祉活動の推進の中に取り込んで表現するこ
とで、地域で支え合う活動の重要性を強調
することとしたい。

②福祉ボランティア活動
の推進 156 102

福祉ボランティアの「福祉」は，あえているの
か。

1
上記により、②福祉ボランティア活動の推
進は削除する。

③サービス利用者の権利
保障 157 103

福祉サービス利用の時に社協でやっている地域
福祉権利擁護事業をいれてはどうか。

1 ご意見のとおりに修正する。

9みどり豊かな居住環境
104

第2章の再掲でもよいが，ここに環境に関するも
のを入れてはどうか。

2

105 ごみに関する記載を入れてはどうか。 2

106

川沿いの景観など，水に関する記載を。Ｐ75に
あるが，まちづくりの視点・ゆたかな居住環境
の視点から，この項目においても必要ではない
か。

2

都市景観は都心部，住宅街，田園，海，山
など市域全体に関係するため，P73で都市景
観に関する全般的な記載をしている。
また，上記27・28と同様，狭義の居住環境
に限定したほうがよいと考えられることか
ら，個別に記載しないこととしたい。

（現況と課題）
158 107 2つ目の○で，「良質な住宅」の表現の検討を。 1 内容を修正する。

158 108
将来空き地が増えた場合，単なる宅地整備は難
しいと思うが，どうすべきと考えるのか。

3
地域の現状や特性を踏まえた中で導入すべ
き機能を検討し土地利用を促進する。

（1）ゆとりの居住環境
159 109

住宅のリフォームや建て替えは，能動的な取組
みなのか。受動的なものなのか。

3 素案を修正する方向で，現在検討中。

②良好で安心な住まいづ
くり 159 110 「良質な住宅供給」の表現の検討を。 1 内容を修正する。

159 111
勤労者への住宅融資の支援で，融資は勤労者に
限るのか。

1 内容を修正する。

ここではいろいろ盛り込むより狭義の「住
まいの環境づくり」と「みどりの街並みづ
くり」に限定したほうが，ねらいが明確に
なると考えられることから，こうした取組
みは各分野において記述することとした
い。

(3)住宅セーフティネット機
能の向上

８地域保健福祉の充実

(1)地域で助け合い支え合う
保健福祉活動の推進

(2)保健福祉サービス体制の
充実

Ⅳくらし　8



ページ 番号
事務局
対応案

修正案及び修正をしない理由等 答申（案）項目 委員発言内容

③田園集落の活性化

159 112
田園集落を特記しなくてもよいのではないか。
山間地の集落などいろんな体系の集落があり，
それに調和した住宅があるのではないか。

2

広大な田園は新潟市の特徴であり，ほとん
どの集落が田園の中にあり，誰もがイメー
ジしやすくアピール性が高いことから，そ
の象徴として「田園集落」「田園住宅」と
した。
　山間地についても広い意味での田園（緑
の多い郊外）と捉えることもできると考え
ており，山間地の集落を排除するものでは
なく，山間地に調和した特徴をもった住宅
の整備が必要と考えている。

④良好な居住環境づくり 159 113 「優れた居住環境づくり」の表現の検討を。 1 表現を修正する。

160 114
駅や空港など，新潟が花のまちだと意識できる
ようなものがない。もう少し強く打ち出してい
く必要があるのではないか。

2
事業を進めるにあたって，委員の意見も取
り入れ推進したいと考えており，素案は修
正しないこととしたい。

(現況と課題）

161 115
政令市移行後に新潟市が管理することとなる国
道や県道などについて，現況と課題と施策に記
載してはどうか。

2

県から引き継ぐ国道・県道の整備について
は，P116都市像Ⅲ４(3)②幹線道路の整備で
記載しており，ここでの記載はしないこと
としたい。

161 116
1つ目と3つ目の○は関連があり，2つ目と下から
4つ目の○も関連がある。整理が必要。

1

1つ目と3つ目の○についてはひとつにまと
めて整理する。

2つ目と下から4つ目の○は除雪対策と狭隘
道路の解消という趣旨が異なることからま
とめて整理はしない。

161 117
5つ目の○で，違法駐車の課題に対する施策がな
い。

1 (2)②違法駐車の防止を追加する。

161 118
8つ目の○で，隔月による水道料金徴収に対する
施策がない。

1
(3)③需要者サービスの充実に含まれるた
め，細項目の表現を修正する。

161 119

4つ目の○で，高齢者の事故の増加があるが，高
齢者が事故に遭うのが増加しているのか，事故
を起こすのが増えているのか，わからない。ま
た，この課題に対応する施策がない。

1
2つ目の○を修正する。

(2)①に追加記載する。

163 120
①から⑨まで羅列されている感がある。課題と
関連させてまとめてはどうか。

1
現況と課題，施策体系，細項目の内容を修
正する。

163 121
(1)には道路維持管理も含まれていることから，
タイトルも変えたほうがよい。

2
1維持管理を含めたものとして，この項目名
としており， あまり長いセンテンスでは，
かえって趣旨が散漫となるため，素案のと
おりとする。

163 122
河川交通は今後重要になっくるが，ここに記載
すべきか，検討を。

2

河川交通については，まだ明確な方向性が
ないため，基本計画での記載は難しい。

なお，舟運の活用の検討については，都市
像ⅡとⅢにおいて項目を追加している。

今後重要になってくる「河川交通」に関する記
載について検討されたい。

③自転車利用環境の整備
163 123

「河川沿いなど」とあるが，河川に限らずもっ
と整備してほしい。

1 修正する

④ゆとりと安心のみちづく
り 163 124 「コミュニティ道路」とは？ 1 説明を加える

⑤生活交通の確保

163 125

区バスにより区内の交通は確保できるだろう
が，隣の区にいくときや既存のバス路線との関
連がない。車をもたない人が安心できるような
施策がみえてこない。快適とまでいかなくても
最低限の交通の確保は必要ではないか。

1 追加記載する。

⑨道路維持管理の効率化
164 126 「特に社会的影響の大きい橋梁」とは？ 1 修正しわかりやすくする。

164 127

交通安全施設の整備に関する細項目の追加を。
ソフトは①にあるが，交通安全の小項目がある
のだからソフトとハードの両方がこの小項目内
にあるとよい。

2
1

交通安全施設の整備については，安心・安
全な道路整備の一部であることから，(1)④
ゆとりと安心のみちづくりの中で修正・加
筆することにより，このままソフト事業と
ハード事業を分けて整理したい。

区バスによる区内の交通の確保のほか，既存の
バス路線との関連など区間を移動する際の交通
の確保が必要ではないか。検討されたい。

164 128
(1)に意識の普及があるが，個人の意識だけでな
く防止システムの充実などの視点も必要ではな
いか。

2

防止システムとしては交通安全施設整備が
考えられるが，P163(1)にその施策が記載さ
れているため，ここでの記載はしないこと
としたい。

(3)上下水道の充実

③お客様サービスの充実

165 129

・「お客様」というのは，姿勢はわかるが，突
然な印象がある。
・終始一貫「市民と共同で・。」を柱として整
合性をとってきているのに，あえてここで，
「お客様の視点に立って・・・。」ということ
が必要なのか？

1
項目の名称を修正する。

(3)の○の記載も併せて修正する。

⑥水洗化の普及促進
165 130 細項目の説明の表現がわかりにくい。 1 わかりやすい表現となるよう修正する。

その他

131
課題として整理されたものについては最低限施
策のなかでわかりやすく記載してほしい。

1
「現況と課題」に対応する施策を整理し，
一部修正したい。

132
ユニバーサルデザインとバリアフリーの使い分
けの検討を。

3
使い分けを明確にし，編集の際に修正した
い。

133
ノーマライゼーション，マンパワー，ＤＶ，
セーフティネットなどのカタカナ語が多い。注
釈をつけるか，他の言葉に代替を。

3 編集の際に修正したい。

（2）みどりの街並みづくり

10快適で安全な生活基盤づく
り

(1)身近で快適な交通の確保

(2)交通安全の推進

Ⅳくらし　9
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事務局
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修正案及び修正をしない理由等 答申（案）項目 委員発言内容

155
ほか

134 マンパワーはヒューマンパワーである。 2

「ヒューマンパワー」は人間力という意味
で使用されている例が多くあり誤解を生じ
かねないこと，またマンパワーは女性も含
めた労働力として定着していることから，
このままの表現としたい。

135
ハザードマップについての記載はいらないの
か。

1
P132都市像Ⅳ1(4)①災害予防対策の充実に
追加記載する。

136 再掲の位置づけは。 3 わかりやすく工夫したい。

137
難しいと思うが，まちなかで休める公園がある
とよい。

2
「みどりの街並みづくり」で表記している
ため素案のとおりとする。

Ⅳくらし　10



ペー
ジ

委員発言内容
事務
局対
応案

修正案及び修正をしない理由等 答申（案）

1 1 地域と家庭がひとを育てる 169
1つ目○の文中で，「～豊富な知識を持ちながら，」
とあるが，本市の子どもが学力が高いとの認識はな
い。表現が適切でないのでは。

1 表現を修正する。

2 169
2つ目○の文中で，「地域に根ざした特色ある教育活
動」とあるが具体的な施策の記載がないのでは。

2
P170①地域と共に歩む学校づくりの推進，④地
域における生涯学習活動への支援の２つの施策が
該当する。

3 169
4つ目○の文中で，開かれた学校づくりとあるが，主
体が地域なのか学校なのか明確になっていないので
は。

2
市教育ビジョンとの関係性もあり記載のとおりと
したい。

4 (1) 学・社・民の融合の推進 170
地域活動の場として公民館を柱として展開する部分
を記載すべきでは。

1 表現を修正する。
地域活動の場として、公民館を柱として展開する部
分を記載した方がよいと考える。検討されたい。

5 170
「地域特有の教育資源や人材を活用し」と記載され
ているが，具体例をあげて記載してはどうか。

1 表現を修正する。

6 170
これまでも実施されてきた活動のみで，新しい考え
方・施策の記載がないのではないか。

2
市教育ビジョンとの関係性もあり記載のとおりと
したい。

7 170
「地域教育コーディネーター，ふれあいスクール，
セーフティ・スタッフ」などは定義付けや，注釈な
どが必要ではないか。

2
素案どおりとする。ただし，定義付けなどは巻末
等において用語集を設けて対応することとした
い。

8 170
「～支援する」と記載があるが，誰を・何をなど支
援の内容が分からない。工夫が必要ではないか。

1 できるだけわかりやすく表現を修正する。

9 ②
市民の生涯学習施
設運営への参画

170
「地域性を生かした教育活動を推進する」と記載さ
れているが，具体例をあげて記載してはどうか。

1 表現を修正する。

10 170
文末で「～参画を進めます。」と記載があるが，誰
が参画するのか明確に記載すべきでは。

1 表現を修正する。

11 ⑤ 非行等への対応 170
一体となった取組みを支援するとあるが，市が行う
具体的な取組みを記載してはどうか。

1 表現を修正する。

12 ⑧
防犯ボランティア
活動等の支援

170
(1)の標題からすると，この項目は馴染まないのでは
ないか。

1
防犯活動の取り組みについては都市像Ⅳの１毎日
の安全な暮らしを守るの項目の中で犯罪の防止に
ついて記載されていることから削除したい。

13 (2) 家庭教育の充実 171
家庭教育の充実として，子育て家庭への支援や学習
機会の提供は，具体的に何を取り組むのか具体的に
記載してはどうか。

1 表現を修正する。
子育て家庭への支援や学習機会の提供は、具体的に
取り組むことを記載した方がよいと考える。検討さ
れたい。

14 ①
家庭教育充実の支
援

171 施策の中に市で行う取組みの記載がないのでは。 1 表現を修正する。

15 2 173
現況と課題と体系は順番をあわせた方が良いので
は。

1 「施策体系」の順番とする。

16 173

(4)特別支援教育の充実，(5)校種間・学校間連携を
活かした特色ある学校・園づくり，の項目がある
が，「４　学びを支援する学習環境」が位置として
適切ではないか。

2
市教育ビジョンとの関係性もあり記載のとおりと
したい。

17 (1) ③
学習習慣の定着と
読書活動の推進

174
読書教育を進めるうえで図書館司書は重要な人材。
司書の整備に結びつけるような表現を記載せきない
か。

2
学校司書の重要性は認識しており，「支援体制の
充実」という表現には人的支援の意味も含めてい
るため，記載のとおりとしたい。

18 (2) ①
体験活動・ボラン
ティア活動の支援

174

自分に自信を持つのは，生まれ育った所を知ること
が大切。体験活動の記載はあるが，体験学習の記載
がない。特に大農業都市として農業体験の記載を検
討してほしい。

2

市全体のまちづくりの方向性を示す総合計画の施
策としては体系化しないが，具体的方向を示す教
育ビジョンに基づき，「総合的な学習の時間」や
各教科の学習の中で自ら学び自ら考える力を育て
るため，体験学習を積極的に進めることとしてい
ることから，素案どおりとしたい。。

19 (3) 175
国際理解教育も大切であるが，国際交流事業の拡大
も必要ではないか。

2

「国際理解教育」を進める事業の一つとして，姉
妹・友好都市との相互交流を推進している。国際
交流については，「広い視野をもって異文化を理
解し，（略）育成する教育」に含めていることか
ら，記載のとおりとしたい。

20 175
「外国人」と記載されているが，適切な表現ではな
い。諸外国の人々など文中に別な表現もあり検討し
てはどうか。

1 「諸外国の人々」に修正する。

21 ①
国際理解教育の充
実

175
「資質」は生まれつきのもので，「備える，育成す
る」といった記載は適切ではないのでは。

2
「資質」を開花させる，或いは高めるという意味
で，「育成する」という表現にしている。

22 (5) 176
「学びと育ちをつなぐ教育」と記載があるが，どの
様な教育なのか具体例が必要ではないか。

1 表現を修正する。

23 ① 校種間連携の推進 176
現況と課題では一貫校の記載はあるが，第２階層に
は記載がない。難しいとは思うが示せないか。

1 表現を修正する。

24 3 (2) 共生社会の推進 178
再掲としてP59「⑥市民相談事業の充実」を追加し
てはどか。

2 この施策体系では違和感があるので追加しない。

25 ①
人権教育・啓発の
推進

178
新潟で人権教育と記載すると，一般的には同和問題
だけと勘違いされる。教育の場として，生徒への人
権教育を記載してはどうか。

2
人権教育を狭い意味でとらえるのではなく，教員
や生徒への人権教育も含めていることから，記載
のとおりとしたい。

26 4 (2) 181
教職員の採用・登用などは，政令市となっての大き
な柱であり，その部分や取組みを具体的に記載して
はどうか。

1 表現を修正する。
教職員の採用・登用などは政令市となっての大きな
柱であり、その部分や取り組みの具体的な記載につ
いて検討されたい。

27 (3) 182
「教育情報の受発信など多様化する教育課題」と記
載があるが，教育情報の受発信が課題なのか疑問で
ある。

1 誤解のないように表現を修正する。

信頼される教育関係職
員の育成

開かれた教育行政の推
進

項目

自分の力に自信をもつ心豊
かな子ども

世界と共に生きる力の
育成

校種間・学校間連携を
活かした特色ある学
校・園づくり

Ⅴ　教育文化都市
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ペー
ジ

委員発言内容
事務
局対
応案

修正案及び修正をしない理由等 答申（案）項目

28 ①
教育情報の収集と
発信

182
教育委員会の意見聴取機能の充実は，別に項目を設
けるべきではないか。

2

教育課題の解決のためには，行政と学校，地域，
家庭間の教育情報の共有が不可欠である。情報の
収集（広聴）という意味で，教育委員会の意見聴
取機能の充実はこの項目に含まれると考える。

29 ②
学校を支援する新
たなシステムづく
り

182
「学校の機能を高める新たなシステム」とは，どの
様なシステムなのか。具体的に記載してはどうか。

2

独自の教育活動を展開する学校を支援する事業と
して，今年度から「オンリーワンスクール支援事
業」を進めているが，それ以外にも学校の機能を
高める新たなシステムを具体的に検討していく予
定であることから，記載のとおりとしたい。

30 5 文化の振興 183

現況と課題には，
・国際的な文化，文化交流
・旧市町村にある地域文化
・開港５港としてのみなとまち文化
の記載が必要ではないか。

3 指摘を踏まえ現況と課題を再整理する。
現況と課題には，「国際的な文化，文化交流」「旧
市町村にある地域文化」「開港５港としてのみなと
まち文化」の記載が必要と考える。検討されたい。

31 183
１つ目○の文中で，「風格あるまち」とあるが，田
園には農村部分もあり適切な表現にすべきでは。

1 表現を修正する。

32 (1) ③ 文化施設の整備 184
「拠点となる文化施設」と記載があるが，市全体の
拠点なのか区ごとに拠点を配置するということなの
か。

2
合併建設計画の事業を想定している。区の拠点と
なる施設の整備である。

33 (2) ① 文化活動の活性化 184
「創作活動に意欲をもたらす」と記載があるが，
「～もたらす」の表現は適切ではないのでは。

1 表現を修正する。

34 (3) ④
新潟市の歴史を発
信・紹介

185
国外への情報発信への手段として，ITの活用など具
体的な手法を記載してはどうか。

2
情報発信の手段は様々あり，引き続き検討してい
くことから，具体的に記載せずこのままとする。

35 185
「本市の歴史を明らかにし」と記載があるが，これ
まで明らかになっていかかったと受け取れる。

1 表現を修正する。

36 6 186
３つ目○の文中，「本市のプロスポーツチーム」と
あるが記載の必要があるのか。

1 表現を修正する。

37 186
早起き野球，学校レベルでのスポーツなどアマチュ
アスポーツが盛んであり，この部分も加えて記載し
ては。

1 表現を修正する。

38 (2) ②
第64回国民体育退
会の開催

187
国体は県が主催と認識しており，その部分を記載し
てはどうか。

1 市も競技会の主催であるので，表現を追加する。

39 187
再掲について工夫が必要では。記載階層が異なれば
主語が変わるはず。同じであれば「○○でも述べた
ように」などの表現もある。

1 階層に合った表現に修正する。

40 (3) ①
みる機会・交流
機会の拡大

188
施策の内容を盛り込みすぎではないか。分けて整理
してはどうか。

1 表現を修正する。

41 (4) 188
健康とスポーツについては，もっと掘り下げて具体
的に記載すべきではないか。

1 表現を修正する。
住民主体のスポーツを支える組織の構築で，健康と
スポーツについては，もっと掘り下げて具体的に記
載した方がよいと考える。検討されたい。

プロスポーツチームの記載のみでアマチュアスポー
ツがない。むしろ早起き野球，学校レベルでのス
ポーツなど，アマチュアスポーツに関する記載を検
討されたい。

まちづくりに生かす生涯ス
ポーツ

住民主体のスポーツを
支える組織の構築

Ⅴ教育文化　2



No. 部会
事務
局対
応案

修正案及び修正をしない理由等 答申（案）

重点プラン

①協働による地域づくりの推進

1 1
分権型協働都市の実現に向けて，従来の縦割り型行政
から横の連携を強化していく部分を強調してはどう
か。

2

　この総合計画自体が横の連携を中心に捉えており，
施策体系を横断的にしたところである。
　また，重点プランは，市民活動に直接かかわるもの
をという視点で捉えており，行政組織の内部の課題で
る横の連携は相応しくない考える。

2 1
市民と行政が協働を進めるうえで，相互の情報共有が
必要であり，その様な表記としてはどうか。

1
　情報の共有は，協働のまちづくりを進めるうえで基
本となるものであると考えているが，分かりくい面も
あるので表記を修正する。

市民と行政が協働を進める上で、相互の情報共有が必
要であることから、そのような表現を図られたい。

3 3
地域自治組織の概念図で，「婦人会」がある。「婦
人」という表現はなるべく使わないようにしているの
で，この表現でよいか検討を。

2
　地域コミュニティ協議会を構成する団体の例示とし
て，｢婦人会｣を示したものであり，現在も活動してい
る団体の名称であることからこのままとしたい。

②都市イメージの発信
4 1

海外観光の振興の中で，中国・台湾等となっている
が，韓国の記載を追加してはどうか。

1
アジア諸国からの集客が重要なことから，「韓国」を
追加する。

5 2
海外観光の振興の中の，“中国・台湾等に向けた観光
ＰＲ”にアメリカも含めてはどうか。

2 中国・台湾等の“等”に含めている。

6 3 まつり・イベントで，総おどりをいれてはどうか。 1 「総おどり」を追加する。

7 3
「にいがたから世界へ全国へ」で，「全国へ世界へ」
のほうが一般的ではないか。

1 修正する。

③食と花の魅力づくり

8 3
チューリップの花絵のにいなちゃんの写真は，何年も
前のイベントのものであり掲載しないほうがよいので
は。

1
今後の編集の中で，他テーマとのバランスをとりなが
ら，検討する。

9 3 茶豆の写真をとりこんでほしい。 1
今後の編集の中で，他テーマとのバランスをとりなが
ら，検討する。

10 3
自給率をもっと上げていく，ということを入れてはど
うか。

2
⇓
1

第7回会議において「修正しない」と回答したが，自給
率の向上については，成案作成までに記入したい。

「食料自給率」をさらに上げて行くという記述を検討
されたい。

11 3

目標に農業算出額があるが，ここだけ金額が出ている
のは何か意図があるのか。

可能な限り数値目標を入れていると思う。どういう形
で載せるか統一が必要。

現在のものからどのくらい増える，といったほうがわ
かりやすい。

2

3

1

・生産の拡大を表現する指標として，農業産出額を目
標としたが，「現状」に対する施策の目標として適切
かどうか，今後検討したい。
・他のイメージを含めた全体の構成を検討する中で検
討したい。

・他のイメージを含めた全体の構成を検討する中で検
討したい。

⑤水辺のまちづくり

12 2 “水辺のまちづくり”に，海辺も含めてはどうか。 1

重点プランに海辺を追加する。
修正箇所
⑤水辺のまちづくり
　◆樹林や河川敷，海辺，田園など‥

水辺・緑の保全と活用
　●本市の特徴的環境である水辺・海辺や緑を‥

水辺のまちづくりに「海辺」も含めてはどうか。検討
されたい。

13 1
タイトル下説明文を下記のとおりとします。
「長く続く海岸線と，信濃川や阿賀野川に代表され
る・・・」

14 2
「独自の景観都市“新潟”」を「独自の景観・エコロ
ジー都市“新潟”」としてはどうか。

2

エコロジー（環境）については，重点プラン⑩「環境
先進都市の構築」の項目で整理して打ち出しており，
この項目でも触れると重点プランテーマが重複してし
まうので，素案どおりとしたい。

⑥経済の活性化

15 3 トマトの写真が気になる。掲載した意図は？ 1
「収益性の高い農業」を表すものの例としてトマトを
掲載したが，「収益性の高い農業」をどのテーマに配
置するかを含めて今後検討したい。

⑦拠点性の強化

16 2
空港・港湾の機能強化は，国際線だけでなく，国内線
の充実も必要である。

2
「世界に広がるネットワークづくり」といったグロー
バルな視点で作成していることから，この表現のまま
でいきたいと思います。

⑧快適な住環境の創出

17 1 テーマでの写真，絵の統一感は必要ではないか。 2
イラストでの表記の方がよりイメージし易いことか
ら，素案どおりとする。

18 2

都心居住の促進については，利便性の高いだけの住宅
供給でよいのか。
本来は，環境が維持されたうえで，利便性が高くなけ
ればならない。

2

重点プラン⑧「快適な住環境の創出」とあるように，
このテーマでは都心から田園まで快適な住環境の創出
に結びつく施策を集約しているので，当然，住環境，
都市環境の維持・改善も含めてテーマ全体にわたって
施策を展開して行くが，そのなかでも，都心は特に都
市機能が集約した利便性の高さが特徴であるため，こ
のような表現としている。よって素案どおりとした
い。

19 2
一世帯当たり建物延べ面積は，Ｈ12国勢調査で集計さ
れていたか。

2

平成12年国勢調査「世帯について　（5）住宅の床面積
（延べ面積）」に　調査項目があり，同調査第1次基本
集計結果の第16・17表に「1世帯当たり延べ面積」の市
町村別の集計結果があります。

⑨公共交通の充実

20 2
新潟市の特徴は，高速バスの充実にある。
Ｐ18の図についても，もっと広くし，高速バスの表記
が必要である。

1

　ご指摘の高速バスの充実についてP.17本文中に
　「○鉄道との連携強化」
→「○鉄道や高速バス網との連携強化」
として追記します。
　また、各関係機関の合意に基づくパーソントリップ
調査結果で，将来の公共交通計画として示された，都
心部のにぎわいを創出する基幹公共交通軸の形成に係
る図であり，これについては変更を行いません。

21 2
17ページのグラフ、ブルーとグリーンは何か，また新
潟市のことか。

2
ブルーは鉄道の利用者，グリーンはバスの利用者で
す。

⑩環境先進都市の構築
22 2 19ページの国際協調は、協力では。 1 ｢協力」に修正する。

23 2
「地球環境問題への貢献」を「温暖化防止問題への貢
献」にしてはどうか。

2
温暖化防止も含め，地球規模の環境問題への対応につ
いてと考えている。

項目 委員発言内容

海外観光の振興の中で中国・台湾等となっているが，
韓国なども記載した方がよいと考える。検討された
い。

重点プラン
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No. 部会
事務
局対
応案

修正案及び修正をしない理由等 答申（案）項目 委員発言内容

24 3

「環境先進都市」は切れ味のない表現に感じる。「循
環型都市」のほうが理念があるのではないか。

何が先進なのかわからず。「循環型都市」のほうがわ
かりやすい。

循環型だけでない新しい視点があるのではないか

2
循環型都市を含めた持続的発展可能な都市を目指して
いることから，「環境先進都市」としている。

25 3
バイオマスの利活用の取組みは廃てんぷら油再生のレ
ベルをはるかに超えるものがあるはず。

3
バイオマス利活用の主な取組みとしては廃てんぷら油
の再生を考えているが，委員のご意見については検討
したい。

バイオマスの利活用について、より広い範囲の取り組
みについて検討されたい。

⑪安全なくらしの確保

26 1
ＮＧＯ，ＮＰＯなどのとの連携による地域防犯力の向
上を追加してはどうか。

1 防犯に関する記載を追加する。
ＮＧＯ，ＮＰＯなどとの連携による地域防犯力の向上
の記載を検討されたい。

27 2

P21の「テロ・感染症・・・」で、テロについて記載す
るより，安全で住みやすい都市について記載しては。
また，感染症は「健康社会の実現」のところに記載し
てはどうか。

国の重点な策として、テロ・感染症対策をしており、
決しておろそかにできない項目である。

2

安全で住みやすい都市については，このテーマの施策
は全て該当するものと考えている。
また，感染症については，施策の内容が，SARSや新型
インフルエンザなど新たな感染症への的確な対応であ
り，「健康社会の実現」ではなく，このテーマのほう
がふさわしいと考える。

28 3

水害対策の強化で，全部対応するのは難しい。「強
化」と言っていいのか。床下浸水まではがまんしても
らうといったことも必要で，そのあたりを表現して
いったほうがよいのではないか。

2

本市の水害対策への姿勢としては，「強化」すること
としているため，素案はこのままとするが，委員のご
意見のとおり際限なく進めることは難しいため，実施
計画や部門別計画の中で表現していきたい。

水害対策の強化で，全部対応するのは難しい。床下浸
水までは我慢してもらうことも必要であり，その点に
ついて検討されたい。

29 3 目標値が自主防災組織では貧弱。 3

テーマに対応する数値目標がなく，施策の数値目標の
うち，代表的なものを記載した。今後よりよい数値目
標を検討するとともに，数値目標の記載については重
点プラン全体で検討すべきことから，併せて検討して
いきたい。

30 3
５つの取組みから出ている矢印の方向が逆ではない
か。

3
配置については，今後重点プラン全体で検討したいと
考えている。

⑫健康社会の実現

31 3

スポーツについては，区自治協議会準備会や住民説明
会の中でも意見が出ているところであり，健康づくり
の中に含めていけばイメージが湧くし，訴える力があ
るのではないか。

3
スポーツの振興を重点プランのテーマとするかどうか
を含め表現について検討する。（健康づくりのための
運動，スポーツとの使い分け）

⑫健康社会の実現で，スポーツについては，区自治協
議会準備会や住民説明会の中でも意見が出ているとこ
ろであり，健康づくりの中に含めていけばイメージが
湧くし，訴える力があると考える。検討されたい。

⑬食育の推進
32 1 地場農産物の利用が給食だけでよいのか。 1 取組みは給食だけではないことから表現を修正する。

33 2

食育の意味は。

食育をもっと易しい言い方に出来ないか。

食育については食育基本法で定義されている。新潟市
では、食育のまちづくりを進めておりこれでいい。

2

国では食育基本法が制定され，その食育基本法の中
で，食育は，「様々な経験を通じて，食に関する知識
と食を選択する力を習得し，健全な食生活を実践でき
る人を育てること」と定義されている。今後，本市と
しては「食育」について浸透させていきたいと考えて
いることから，このままとしたい。

34 3
おにぎりのイラストはイメージが限定されるため，避
けたほうがよい。

1 誤解のないよう修正する。

35 3
「食」で統一しているが，「食」と「食事」があるの
ではないか。

2
食材，食事，食習慣など食に関する複合的な取り組み
を食の一字にまとめており，このままとしたい。

36 3 分類が「少子高齢化に対する取組み」でよいのか。 3 分類の在り方も含め検討する。

⑭子育て環境の整備

37 3
「地域で支える子育て」に「市民委員会」は入れない
ほうがよい。

1
地域子育て支援を充実していくためにも，市民委員会
と協働が不可欠であり，このままとするが，分かりや
すく表現を修正する。

38 3

図に「企業」とあるが，取組みの中に企業に関するも
のがない。

事例が入るとわかりやすいのではないか

1 それぞれの役割について追加したい。
子育ての一環として、企業に関する取組みに関するつ
いて検討されたい。

39 3 分類が「少子高齢化に対する取組み」でよいのか。 1 都市像で整理をする。

⑮優れた人材の育成

40 1
若者就労支援，子育て女性の就労支援を記載してはど
うか。

2
テーマの目的と異なると考えるため，素案どおりとし
たい。

41 1
優れた人材の育成には優れた教育職員の育成が必要で
あり記載してはどうか。

3 意見を踏まえ検討したい。 優れた教育職員の育成に関する記載を検討されたい。

42 2 体験学習の充実の観点をいれてほしい。 3 意見を踏まえ検討したい。

43 3 学校教育に特化した表現がない。 2
学校教育に限らず生涯学習も含め，教育分野全般で子
どもの育成をとらえている。

44 3
「学習習慣の定着と読書活動」で，読書活動は重点的
な取組みなのか？

2
読書時間に比例して学力も向上するという学力実態調
査結果から，読書活動は学力の向上と豊かな心をはぐ
くむ基礎として，重要と考える。

45 3
「校種間連携の推進」で，人事交流は県と整理中のも
のではないか。

2
ここでの人事交流は，中学校と市立高等学校間の教員
の人事交流で，現在県と調整を行っている人事交流と
は異なるものである。

全体にかかるもの

46 1
目標値の設定としては，産業支援による市内の総生産
額の増加による税収増や農業の高付加価値化の促進に
よる収入の増額分などはどうか。

3
数値目標を含め，適正な目標を設定する中で検討した
い。

47 1
現況には目標に対応した数値を記載すべき。また，
テーマとした背景として課題は記載すべき。

3
数値目標を含め，適正な目標を設定する中で検討した
い。

48

1

３

３

Ⅰ～Ⅴの分類は都市像の体系との混乱を招く。不要で
はないか。

重点プランのⅠ～Ⅴまでの分類と５つの都市像が対応
していない。

重点プランの分類と施策別プランの都市像が数が５つ
で同じ，また同じローマ数字を使っていることから，
重点プランの分類と都市像が対応していると誤解され
やすいのではないか。数字を替える，分類の数を変え
るなどできないか。

1
混乱するので都市像と一致させ，わかりやすくしま
す。

15のテーマを５つの都市像に沿った形で整理を図られ
たい。

重点　2



No. 部会
事務
局対
応案

修正案及び修正をしない理由等 答申（案）項目 委員発言内容

49

1

3

テーマを選定した経過，ストーリー性を記載してはど
うか。

重点プランとしての１５の抽出根拠が不明確。
3
市の現状から課題を整理し，その中から重点化した
が，なおも全体の構成を修正するなかで，わかりやす
く整理する。

テーマ選出の考え方を明確化されたい。

50 1 目標値の設定が８年後である表記は必要ではないか。 1 記載します。

51 3 文化・スポーツの施策は必要なのではないか。 3 テーマを増やさない中で，表現について検討したい。
文化・芸術やスポーツの施策は重点プランに必要と考
える。テーマの追加を検討されたい

52 3
「芸術」というキーワードで，文化の施策を入れては
どうか。

3 テーマを増やさない中で，表現について検討したい。
「芸術」というキーワードで、文化の施策を記載され
たい。

53 3
重点プランのテーマが施策別プランの施策と対応して
いない。

1 分類を見直す中で，併せて見直します。

54 3

素案で，表の左側は施策第2階層，右側はその施策を要
約したものであると思うが，左側に施策第1階層があっ
たり，右側に施策第2階層が記載されている箇所があ
る。統一性がなく，わかりづらい。

1 整理します。

55 3
P10水辺のまちづくりで水としての日本海はあるが，日
本海というくくりがない。どこかで重点化できない
か。

3 意見を踏まえ検討したい。

56 3
写真・イラストはイメージが限定される場合もあり，
十分吟味した上で掲載を。

1 意見を踏まえ精査し作成します。

57 3
具体的な取組みを入れることで，その施策で何をやる
かというイメージが固定されてしまう場合がある。

2
重点プランは，可能な限り具体的に示したいと考えて
います。

58 3
課題があるものとないものがあるなど，様式が統一さ
れていない。

1 整理します。

59 3 目標値に温度差がある。 2
テーマによって，設定される目標が異なることから統
一は難しいが，今後，適正な目標設定を検討します。

重点　3



№ 部会 区 委員発言内容
事務
局対
応案

修正案及び修正をしない理由等 答申（案）

1 1 1
区の担う役割の中で，新潟西港や空港との連携による国際
交流とあるが，連携しようとする区には記載がない。

2

空港，港湾については全市的な拠点施設であり，その機能
強化について記載している。連携については，この拠点施
設を中心に全市的に進めていくことから，個別の区との連
携は記載していない。

2 2 1
南浜地区をどうして行くのか，今後が心配。（異文化摩擦
など）

2

東港近隣地域における外国人の増加に伴う異文化摩擦など
を考慮して,区の将来像に｢安全で｣という文言を入れた。ま
た,国際化の進行に対応した防犯対策や交流・相互理解を進
めることとしている。

１区の施策の方向において、南浜町区の環境整備をどのよ
うにして行くのか検討されたい。

3 2 1
福島潟のラムサール登録を目標に。（今年佐潟ラムサール
10周年ですし）

2

まずは治水整による安心・安全な生活を優先させつつ，検
討していきたい。（整備期間が平成29年度まであること
から，区ビジョン基本方針ではラムサール条約に言及しな
い。）

4 1 2
施策の方向性の内容が一般的で区の特色が出ていないので
は。区として何をやるのか記載されていない。

2

区ビジョン基本方針では，まちづくりに向けた施策の方向
性を示しており，この方針に基づく具体的な取組みについ
ては引き続き検討を進め，来年度に策定する区ビジョンま
ちづくり計画の中に記載していきたい。

5 1 2
まちづくりに向けた施策の方向（４）親しめる水辺などの
整備と活用の①の中の文中にある「親水性護岸」と記載さ
れているが「親水護岸」の誤りではないか。

1 誤りであり記載を修正する。

6 1 3

目指すまちのすがたとして，人にやさしい暮らしのまちが
掲げられているが具体的な施策の展開がない。マンション
立地による自治や自治会運営の問題などが懸念されている
部分でもある。

2

区ビジョン基本方針では，まちづくりに向けた施策の方向
性を示しており，この方針に基づく具体的な取組みについ
ては引き続き検討を進め，来年度に策定する区ビジョンま
ちづくり計画の中で検討したい。

7 1 3
まちづくりに向けた施策の方向として，７区では大学との
連携によるまちづくりが記載されているが，3区も大学が
多くある区であり連携について記載してはどうか。

2 さまざまな都市機能のひとつとして大学もとらえている。

8 2 3
新潟市の「顔」として，花などをもっとはっきり出した方
がよい。

2

（1）都市機能の向上 ①新潟駅周辺整備及び連続立体交差
事業の推進のなかで，政令市新潟の陸の玄関口にふさわし
い魅力ある都市拠点を形成とあり，これをふまえてたうえ
で，まちづくり計画の中で検討したい。

３区の施策の方向の中に、新潟市の「顔」として花などを
もっとはっきり出した方がよいと思われるので、検討され
たい。

9 2 3

まちづくりに向けた施策の方向で，芸術への支援を入れら
れないか。
りゅーとぴあを区として活用する考えはないのか。
りゅーとぴあを起点としたとしたまちづくり。

2

芸術もさまざまな都市の魅力のひとつとしてとらえてお
り，その支援や、また、りゅーとぴあを含めた歩いて楽し
いまちづくりについては，まちづくり計画の中で検討した
い。

10 2 3

鳥屋野潟河畔の桜並木の更新が心配されている。具体的な
保全策がなければ 暫時枯死していく。まちづくりに向けた
施策の方向で，保全と対策目標を入れる。

2

（2）水辺の魅力づくり ①市民に愛される水辺空間の整備
と活用及び（1）都市機能の向上 ②鳥屋野潟南部開発の推
進で，鳥屋野潟の整備について触れているが，新潟県と調
整のうえ，まちづくり計画の中で検討したい。

11 2 3
歴史がもっとも古く残っている町（古町や沼垂，その寺
町，神社，）としての姿を入れる。

2

まちづくりに向けた施策の方向(3)まちなか再生の②まち
なかの活性化の推進の中の，利便性の向上とみなとまちの
歴史を活かしたという記載に包含しているものと考えてい
る。

12 3 3
3区は生活保護率・高齢化率が高い。そういう地域である
ということが盛り込んだものがあるとよい。

2
目指すまちのすがたで，≪人にやさしい暮らしのまち≫に
そのようなことの考えも含め記載したところである。

13 3 3
まちづくりに向けた施策の方向に「まちなかの再生」とあ
るが，まちなかを住みやすくするのか，活性化していくの
か，方向性は。

2
まちなかと言っても一様ではないと考えるので，それぞれ
の地域特性を考慮しながら，今後検討していきたい。

14 3 3
重点プランに，堀の再生が記載されているが，施策別プラ
ンにはない。

2

まちづくりに向けた施策の方向(2)水辺の魅力づくりの中
での整理ではなく，(3)まちなかの再生の②まちなかの活
性化の推進の中の，利便性の向上とみなとまちの歴史を活
かしたという記載に包含しているものと考えている。

15 2 4
副都心“的”にしないと，他区との調整が取れないのでは
ないか。

2
合併建設計画に地域の役割として登載された表現であり，
亀田地域審議会や区自治協議会準備会において議論され，
盛り込んだ経緯がある。

４区の担う役割の中の「副都心機能」という言葉につい
て、他の区との整合を図る上で「副都心的機能」という表
現も考えられる。この点について検討されたい。

16 2 4
4区，特に旧亀田地区としては，合併建設計画をふまえた
うえで，“副都心機能”は絶対に譲れない。

2
合併建設計画に地域の役割として登載された表現であり，
亀田地域審議会や区自治協議会準備会において議論され，
盛り込んだ経緯がある。委員の発言と同様の認識である。

17 2 5
新津の里山の「整備」に森林環境を利用した，市民主体の
森林ボランティアによる参加交流の場として活用というこ
とも触れてほしい。

2
まちづくりに向けた施策の方向の(1)豊かな自然環境の保
全と活用①里山の整備の内容に包含されるものと認識して
いる。

18 3 6

特に郊外部において交通は重要であると思うが，取組みが
まちづくりに向けた施策の方向の(2)公共交通の利便性向
上の①「利用しやすいバス交通」だけでは貧弱ではない
か。

2

６区については，鉄軌道がなく，バス交通に頼らざるを得
ない現状である。しかし，地域の要望としてバス交通の一
層の充実が求められていることから記載したところであ
る。

19 3 6
目指すまちのすがたで，高品質・高付加価値の農産物につ
いての記載があるが，施策の方向性にない。ブランド化な
どの取組みをいれてはどうか。

2

ル レクチエ，かきのもとなど６区の代表的な農産物につい
ては，施策別プランの都市像Ⅱの３田園型政令市を際立た
せる食と花の(1)農水産物のブランド化で捉えているとこ
ろである。

20 1 6
各所に「やさしい」という言葉が使われているが，区の特
長を踏まえて何にやさしいまちづくりを進めるのか具体的
に記載してはどうか。

2

目指すまちのすがたで，≪人にやさしい，ゆとりある居住
環境のまち≫と記載をしているが，人だけに限定している
のではなく，自然環境やコミュニティなど，人を取り巻く
すべてのものにやさしくなければならないという意味を含
んで記載している。

21 1 7
区の担う役割の中で，田園政令市のパイロット役を担うと
あるが，参考資料では8区は中核を担うとある。区で競い
合うような記載は意味がないのでは。

2

７区は畑の面積が８つの区の中で最も多く，かつ都市部と
農村部がバランスよく存在している特徴から，田園型政令
市のパイロット役を担うということであり，このままとし
たい。

区ビジョン

区ビジョン　1



№ 部会 区 委員発言内容
事務
局対
応案

修正案及び修正をしない理由等 答申（案）

22 1 7
各所に「やさしい」という言葉が使われているが，区の特
長を踏まえて何にやさしいまちづくりを進めるのか具体的
に記載してはどうか。

2

目指すまちのすがたで，「すべての区民」に対してやさし
いまちづくりを目指す旨を記載しているが，これは７区自
治協議会準備会より，区のまちづくりの大きな柱の一つな
ので，全体にかかる項目として入れ込むよう強い要望があ
り記載をしたものである。

23 2 8
角田山のオーバーユースによる環境荒廃を防ぐこと，山野
草の盗掘や逆に園芸種の移植などを制限することも重要と
思われる。

2

目指すまちのすがたの≪観光とレクリエーションのまち≫
で「豊かな自然環境や観光資源を保全、活用し、」の中で
自然を保全していくという思いは込められているが，ご指
摘のような具体的な施策については、今後のまちづくり計
画の中で盛り込んでいく。

24 3 8
特に郊外部において交通は重要であると思うが，目指すま
ちの姿にない。

2

目指すまちのすがたの≪人が行き交う活力あるまち≫の
「安全で安心して快適に暮らせる居住環境づくりを進め」
という部分や，まちづくりに向けた施策の方向の(4)交通
の利便性の向上の③地域内交通手段の整備に記載してい
る。

25 1 8
各所に「やさしい」という言葉が使われているが，区の特
長を踏まえて何にやさしいまちづくりを進めるのか具体的
に記載してはどうか。

1

P２９
まちづくりに向けた施策の方向の（１）魅力ある農業の振
興で②環境に優しい農業の推進とあるが、その文頭にある
「農業系副産物など」という単語がわかりにくいので、
「農業系副産物（稲わらや家畜の糞など）など」とするこ
とで、環境に配慮していることをわかり易くしたい。

26 1 全体
用語・言い回しについては統一してはどうか。
　例：「生産」と「供給」，「にぎわい」と「賑わい」

2
統一することが好ましいものは修正するが，将来像につい
てはキャッチコピー的なので，言い回しや言葉の表記の仕
方は独自性を尊重したい。

27 1 全体
目指すまちのすがたは区の方針であり，具体的な施策に繋
がらないやさしいまちづくりなどの項目が一番になるのは
おかしい。順番に工夫がいるのでは。

2
区のまちづくりを進めるうえで，重要と考えている項目か
ら記載している。

28 1 全体
区のやる気，特色が感じられるので，このまま文章表現や
内容にばらつきがあってもよいのでは。

2 区の独自性を尊重するようにしたい。

文章表現は，区自治協議会準備会や地域審議会と協議をし
ながら作成したこともあり，区のやる気，特色が感じられ
るものについては、区の独自性を尊重することが望まし
い。

29 2 全体
「何が」や「誰が」など，主語がわかりづらい部分があ
る。

1

（１，２，３，４，６区）
素案どおりとしたい。
（5区：P１８）
まちづくりに向けた施策の方向の(4)便利で快適な暮らし
①新津駅周辺地区の整備の文章を修正する。
（７区：P２６）
まちづくりに向けた施策の方向の(３)の③地域ぐるみの教
育活動の推進の文章を修正する。
（8区：P２９）
目指すまちのすがたの≪人と人が温かくふれあうまち≫の
文章を修正する。

30 2 全体
生物と共生できる農村・農地のあり方について，農業比率
の高い区において記載して欲しい。

2

政策施策別プランの都市像Ⅱの１田園型政令市にふさわし
いまちの姿の(2)田園の保全と自然に配慮した整備の③農
村の水辺環境整備の中で触れてあるとともに，農業の比率
が高い区においては，目指すまちのすがたで具体の記載は
ないものの，考え方は包含しているとしている。

生物と共生できる農村･農地のあり方について、農業比率
の高い区において記載されたい。

31 2 全体

福祉など当たり前の事柄が記載されている区もあり，記載
されていない区もあり，全体に足並みがそろっていない。
事務局として調整を行ったのか，あるいは，策定の方針が
あったのか。

2

当初は，各区の特徴となるような事柄のみとし，市全体に
かかる福祉など，当たり前の事柄については，記載しない
方向でいたが，区自治協議会準備会などから強い要請があ
り，全体の調和を逸脱しない限り，区民の意見を尊重し，
福祉などの当たり前の事柄についても，記載を望む区につ
いては，記載した。

32 2 全体

【区の担う役割】において，“～を担います。”と“～の
一翼を担います。”という表現があるが，使い分けに約束
ごとがあるのか。
「一翼」があるのは，６区と８区，ほかのところがないの
で，なしで統一できれば，一番いいのでは。

2
「観光都市にいがた」や「総合食料基地」は，本市が担っ
ている役割であることから，各区においての役割として
は，その一翼を担うという記載としている。

33 2 全体

各区において，“～を新設する。”とか“～を整備す
る。”という記載があるが，合併建設計画事業は仕方ない
として，財源も限られている中，各事業の吟味・調整はさ
れたのか。ボトムアップではないか。

2
基本的には，合併建設計画事業や先の見えている事業を踏
まえて施策の方向を記載した。

34 2 全体
情報の共有化，昼間の高齢者対応のためにも，各地域の情
報発信が必要である。

2 今後のまちづくり計画作成の参考意見としたい。

35 2 全体
区ビジョン基本方針の策定スタンスを明確にしなければな
らない。

1
（表紙）
地元との協議により独自性をを持った表記になっていると
いった経緯など示したい。

区ビジョン基本方針策定に当たっての基本的なスタンスを
明確化されたい。

36 2 全体 概要版の図を一番前にもってくれば，分かりやすい。 2 冊子編集の際のご意見として対応したい。

37 3 全体
施策の方向性とあるが，ここに記載されているのは方向性
であって施策内容ではないのか。

2 各施策の中で取り組んでいく方向性を記載している。

38 3 全体
地域コミュニティの取組みがある区とない区がある。統一
的に記載したほうがよいのではないか。

2
全体としては重点プランで第1に掲げており，区ビジョン
基本方針では各区の独自色があってもよいのではないかと
思う。

39 3 全体
区の将来像を読んでも，将来の姿のイメージがわかない区
いくつかある。

2
将来像はキャッチコピー的に将来の姿を示したものである
が，地元住民の考えを最大限生かした結果なので尊重した
いと考えている。

40 3 全体
目指すまちの姿に対応した施策の方向がないものがある。
目指すまちの姿の≪≫内と施策の方向性の(1)(2)・・の表
現を合わせて数も同じにしたほうがよい。

3
区の独自性を生かしており，全体で合わせてはいないが，
対応がわかるようにできるか検討する。

41 3 全体
重点プラン，施策別プランとこの区ビジョン基本方針の施
策は一致しているのか。

2
施策別プランなどとの方向と整合を図りながら作成した
が，表現については，区の独自性を生かしたものにしてい
る。
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